
чаяния, потому что заработную 

плату не получают 5 месяцев…»

Раньше горняки в подобном 

случае приходили к начальствен-

ным офисам и стучали касками. 

Доходили с этим нехитрым кон-

цертом и до Красной площади. 

Теперь, по новым законам, насту-

чать по каскам запросто могут са-

мим протестующим. Обращения 

к властям, в правоохранительные 

органы не помогают. 

Вот, к примеру, прокурор Рос-

товской области Валерий Поце-

луйко докладывает о принятых 

мерах, «направленных на защиту 

трудовых прав шахтеров». Дальше 

совсем интересно: оказывается, 

все, на что прокурор способен, – 

направление бригад скорой меди-

цинской помощи по адресам про-

живания граждан, объявивших 

голодовку, «с целью их медицин-

ского обследования и своевремен-

ного оказания необходимой по-

мощи. Кроме того, сотрудниками 

городской больницы разработаны 

памятки о вреде и последствиях 

голодания для здоровья человека».

И это правда: если голодание 

не лечебное, последствия непред-

сказуемы. Владимира Георгие-

вича Голоцукова, отработавшего 

на шахте 25 лет, в итоге разбил 

инсульт, а у семьи нет и 9 тысяч 

рублей, чтобы сделать магнит-

но-резонансную томографию. 

Коллеги по шахте, тоже полтора 

года живущие без денег, не смогли 

помочь. Приехавшие из Москвы 

журналисты нашли ветерана 

лежащим на кровати – прикры-

того простыней, исхудавшего до 

состоя ния скелета. Быстрые, тем-

ные, страдающие глаза. Он мычит 

и пытается всплеснуть руками, но 

руки уже не слушаются…

Как раз в этот день губернатор 

области Голубев встречался с пре-

зидентом Путиным. Рассказывал 

об успехах в строительстве аэро-

порта к чемпионату мира по фут-

болу 2018 года. А о голодающих 

шахтерах – ни слова. Вы не пове-

рите, но Голубев – из шахтеров. 

Сын проходчика и машиниста 

подъема с шахты «Восточная» – 

это в той же Ростовской области, 

в Белокалитвинском районе. По-

сле школы работал на шахте «Шо-

лоховская», но всего лишь год – 

слесарем. А дальше Московский 

институт управления, партий-

ная, советская работа… 

Супруга губернатора – учре-

дитель ряда компаний, бизнес 

которых сосредоточен в Москве 

и Московской области. Входит 

в десятку высокодоходных гу-

бернаторских жен страны (в про-

шлом году – 30 млн рублей). У са-

мого губернатора – еще шесть. 

В день получается 100 тысяч 

рублей – месячный заработок 

шахтерской бригады в «Кингко-

уле». Я это не к тому, чтобы «все 

отобрать и поделить». Но почему 

же губернатор так легко забыл 

о шахтерском детстве, юности, 

отрочестве? О том, что в России 

на каждый миллион тонн добы-

того угля погибает (!) один шах-

тер? Или действительно сытый 

голодного не разумеет?

Но бог с ними, странностями 

памяти бывшего горняка Голубе-

ва. Поговорим об ответственно-

сти государственного чиновника, 

который руководит областью, по 

площади и населению 

равной иным европей-

ским государствам. 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Райские острова, или 
Где на Земле жить хорошо?

Эксперты 
оценивают  
качество 
жизни в разных 
странах глазами 
эмигрантов

Там чай 
растет – а им 
туда и надо
Спецкор «Труда» 
побывал в Ханчжоу 
накануне саммита 
лидеров G20, 
который открывается 
в воскресенье

ГЕРОИ РИО 6
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•В ФОКУСЕ•

Уходящая неделя для работ-

ников четырех шахт уголь-

ной компании – банкрота 

«Кингкоул» в городе Гуково 

Ростовской области стала 

«праздником со слезами на 

глазах». И не потому, что в вос-

кресенье был День шахтера. 

Накануне областное прави-

тельство объявило о начале 

полной выплаты долгов по 

зарплате – 317 млн рублей.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Д
олги копились больше 

года, и еще неделю назад 

ростовский губернатор 

Василий Голубев пред-

лагал некий компромисс: 

платим 50 млн, а дальше будет 

видно. После чего к 64 голодаю-

щим присоединились еще 107.

Что они еще могли? Бастовать 

бесполезно – шахты уже останов-

лены. Демонстрации, митинги 

и прочие выбросы протеста пре-

секаются на корню. Активиста 

Валерия Дьяконова, бывшего 

шахтера, помогавшего в орга-

низации протестов, затаскали 

по судам до инфаркта – и даже 

в  больнице к нему, будто к врагу 

народа, приставили тюремный 

конвой.

Председатель профкома Гуков-

ской территориальной организа-

ции Российского независимого 

профсоюза работников угольной 

промышленности Александр Ло-

зыченко заявил журналистам: 

«Обстановка на грани социаль-

ного взрыва, у людей нервы натя-

нуты, как струна, они становятся 

неуправляемыми. Я не знаю, на 

какой шаг они могут пойти от от-

Они не враги, а просто голодные
Почему шахтерскую зарплату выдают лишь после голодовки?

с. 2

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Отправить космических ту-

ристов по фантастическому 

маршруту – в облет Луны! – 

намерена Ракетно-косми-

ческая корпорация (РКК) 

«Энергия». Путешествие 

предполагается на модерни-

зированном корабле «Союз», 

эскизный проект которого 

в «луннооблетном» варианте 

разработан на предприятии. 

Президент РКК Владимир 

Солнцев сообщил журнали-

стам, что уже восемь кан-

дидатов, проживающих на 

разных континентах, готовы 

заплатить за внеземной кру-

из. Цена одного билета фанта-

стическая: 120 млн долларов.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Впрочем, даже великолепной 

восьмерки энтузиастов-милли-

ардеров маловато, чтобы окупить 

столь амбициозный проект. Тем 

не менее американская компа-

ния «Спейс Эдвенчерс», занима-

ющаяся организацией космиче-

ского туризма, назвала вполне 

конкретные сроки: первый полет 

может состояться уже в ближай-

шие три-четыре года (до 2020-го). 

Так что же, сенсационный проект 

совсем близок к реализации? 

Для начала представим вкрат-

це схему полета. Ракета «Протон» 

выводит на околоземную орби-

ту 20-тонную связку: разгонный 

блок и дополнительный герме-

тичный бытовой отсек для кораб-

ля «Союз». Этот бытовой модуль 

нужен, чтобы обеспечить более 

свободное размещение путеше-

ственников. Затем два туриста 

и командир экипажа, опытный 

российский космонавт, стартуют 

на «Союзе» с Байконура. Корабль 

догоняет выведенную ранее 

связку, производится стыковка. 

Включаются двигатели разгон-

ного блока. Примерно через пять 

суток туристический комплекс 

достигает окрестностей Луны. 

Облетев ее, «Союз» берет курс 

к Земле. Путешествие рассчи-

тано на 7–8 суток.

Казалось бы, принципиаль-

ных технических проблем для 

реализации проекта нет. Ко-

нечно, предстоит существенно 

переделать «Союз». Потребуется 

более мощное теплозащитное 

покрытие, чтобы корабль смог, 

возвращаясь, войти в плотные 

слои атмосферы со второй кос-

мической скоростью – 11,2 км/с 

(в отличие от 7,8 при возвраще-

нии с МКС). Нужна новая система 

связи и навигации. Необходимо 

модернизировать систему жиз-

необеспечения, разработать до-

полнительный бытовой отсек 

большего объема, оборудован-

ный пассивным стыковочным 

узлом...

Все это вполне решаемые за-

дачи. Вопрос в финансировании. 

По оценкам, на опытно-кон-

структорские работы по модер-

низации корабля «Союз» и один 

демонстрационный полет нужно, 

по минимальным рас-

четам, 300 млн долла-

ров. 

Миллиардеров приглашают на Луну
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Тост за Марину
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Звезды сошлись так, что в канун 1 сен-

тября в одной квартире, гулкой из-за 

отсутствия мебели и сохранившей следы 

недавнего ремонта (хату приготовили 

сдавать), должны были собраться пятеро 

одноклассников. Что тут такого особен-

ного, спросите вы. Да все особенное, по-

скольку трое из пятерых давно жили за 

рубежом.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

Один ухитрился сбежать еще при Брежневе, 
второй за год до Горбачева и перестройки, 
а Лидка с Артемом, который тоже был из на-
шего «Г», но вот не смог с ней в Москву вы-
браться, уехали в Торонто всего-то лет семь 
или восемь назад. Лидка приехала маму по-
видать. Нью-йоркский Юрик, большую часть 
жизни проживший там, впервые за 36 лет 
выбрался на родину ради свадьбы племян-
ника, а Герка тоже за чем-то важным. 

Не успели мы с мужем тренькнуть в 
звонок, как все трое оказались в дверях, 
целовались и кричали: «Три – два в нашу 
пользу!» – типа они трое импортные, а мы 
по-прежнему local.

– Ну, рассказывайте! – улыбался Герка, – 
сто лет вас, ребята, не видел.

– Нам-то что рассказывать, мы здесь 
пригодились. В каком-то формате…

– Вот именно «в каком-то». Эх! Вы-то мог-
ли выбирать, уж как они тебя заманивали… 
Не жалеешь, что не остался?

– Не-а, – ответил муж.
– А она? – кивнул он на меня.
– А она жалеет, – ответила я про себя 

в третьем лице, подстраиваясь под Герку. 
И решив сама перейти в нападение, спро-
сила Лиду, не хотят ли вернуться. И хату не 
пришлось бы сдавать, вон она какая краси-
венькая, просто мечта. И работу себе они с 
Темкой конечно бы нашли, с забугорным-то 
опытом.

Лиду, у которой в Москве осталось много 
родных уз, видимо, родственники этим во-
просом замучили и без меня, так что она 
ответила вдумчиво, подбирая каждое слово. 
Что и ей, и Темке, и их дочке там хорошо эмо-
ционально. Что они это почувствовали сразу 
же, как ступили на чужую землю, и не теряли 
этого ощущения даже в те месяцы, что сиде-
ли все втроем без работы. Не отчаивались, 
так как все вокруг были настроены друже-
ственно, все пытались помочь. «Я там всегда 
расслаб лена, мне хочется улыбаться, петь…» 

Понятно, возникла пауза. Это же, как 
ни крути, программное заявление. Но тут, 
слава богу, уже все начало шкворчать и пах-
нуть, ни с того ни с сего разбилась тарелка, 
которых и без того не хватало в раздерба-
ненной квартире. Все закричали, что это на 
счастье, и вместо нее достали блюдце. Герка 
пытался сформулировать тост, пока спешно 
дорезались последние салаты, а Юрик, хип-
парь с большим стажем, сидя на 
керамическом полу, смотрел в 
сети какое-то видео. 

МАРИЯ МАКАРОВА

МЕНЕДЖЕР ПРОЕКТОВ
– Школа дала очень разносто-
ронние знания. Единственное, 
чему там не учат, – это как де-
лать карьеру, заводить нужные 
связи и выстраивать отноше-
ния.

НАТАЛЬЯ ТРОШИНА

РЕКРУТЕР
– Если честно, ничему меня не 
научила школа. Все, что пона-
добилось во взрослой жизни, 
пришлось постигать в универси-
тете. Хотя мне в 16 лет точно бы 
пригодились знания о разных 
профессиях, чтобы сделать пра-
вильный выбор.

ВАДИМ ВОЗНЫЙ

ПРОДАВЕЦ
– Мне бы не помешала финан-
совая грамотность – как обра-
щаться с деньгами, составлять 
бюджет, планировать расходы, 
как заработать и сэкономить.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Чему не учат в школе
В День знаний мы спросили москвичей, 

что именно им не дала школа, какие «уни-

верситеты» им пришлось постигать само-

стоятельно. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

В последний день лета исполнилось 75 лет со дня 

ухода Марины Цветаевой.

курсы 
валют

$65,2566 (+0,0031)

€72,6828 (–0,0031)

4,537 млрд рублей
составили в стране долги предприятий по зарплате 
(по данным Росстата)

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
С 1 сентября во всех почтовых отделениях России можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Президент 
РКК «Энергия» 
Владимир 
Солнцев сообщил, 
что уже восемь 
кандидатов 
готовы заплатить 
за путешествие 
с облетом Луны по 
120 млн долларов

«Гандбол 
в России 
держится 
на идиотах...»
Тренер Евгений 
Трефилов о том, 
как добываются 
исторические победы

ОЛЬГА ТУМАЙКИНА: 
В детстве я обменяла кусочек 

золота  на кулек мятных 
конфет. И не прогадала!

Полная телевизионная 
программа на неделю...»
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1,2 трлн рублей
составил незаконный вывод капитала через фиктивные экспортно-импортные 

операции в 2013–2015 годах, сообщила Счетная палата

Права на крупнейший в мире транспортный самолет
Ан-225 «Мрия»  украинское госпредприятие «Антонов» передало китайской компании 

China Airspace

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Путин
президент России 

(школьникам 

Владивостока)

– Кто добивается того, 

чтобы считаться лиде-

ром и получить какую-то номинацию, 

никогда не должен задирать нос, пола-

гая, что он лучше всех.

Сергей Нарышкин
спикер Госдумы

– Скажите, за тысячу 

лет Россия хоть ког-

да-либо развивалась в 

спокойных, тепличных 

условиях? Никогда! Россия всегда на-

ходилась под давлением в разных фор-

мах – и военной, и невоенной. Противо-

стоять этим угрозам Россия научилась, 

научилась защищать свои националь-

ные интересы.

Валентина Матвиенко
глава Совета 

Федерации

– Вот моя внучка, на-

пример, хочет изобре-

сти – она мне вчера 

очень подробно об этом рассказывала 

– машину времени. А вдруг у нее полу-

чится?

Сергей Лавров
глава МИД

– Мы готовы к восста-

новлению нормальных, 

полноценных отноше-

ний с ЕС и США, но ис-

ключительно на основе равноправия, 

без каких-либо попыток превратить эти 

отношения в игру в одни ворота.

Франциск
папа римский

– Бог дал нам обильный 

сад, но мы превратили 

его в разоренную, за-

хламленную грудами 

мусора пустошь.

Иосиф Сталин
вождь

(из обращения 

к советскому народу, 

2 сентября 1945 года)

– Поражение русских 

войск в 1904 году в период русско-япон-

ской войны оставило в сознании народа 

тяжелые воспоминания. Оно легло на 

нашу страну черным пятном. Наш народ 

верил и ждал, что наступит день, когда 

Япония будет разбита и пятно будет лик-

видировано. Сорок лет ждали мы, люди 

старого поколения, этого дня. И вот этот 

день наступил. Сегодня Япония призна-

ла себя побежденной и подписала акт 

безоговорочной капитуляции.

Райские острова, или Где на Земле жить хорошо?
с. 1

с. 1
Судя по личному делу, человека 

высокообразованного: кандида-

та юридических наук и доктора 

экономических наук.

Ростовская прокуратура докладывает: 

задержки зарплаты на подведомственной 

Голубеву территории в последние пару 

лет стали привычным явлением. В боль-

шинстве случаев это прямая вина хозяев 

и руководства предприятий, использую-

щих зарплатные деньги «не по назначе-

нию», «в личных целях» и так далее. Но 

меры реагирования почему-то применя-

ются к виновным, когда долги становятся 

многомесячными. Хотя в законе записа-

но: «Зарплата должна выплачиваться не 

реже чем каждые полмесяца». 

Против гендиректора, учредителя и 

одного из акционеров «Кингкоула» Вла-

димира Пожидаева уголовное дело воз-

будили, когда зарплатные долги перед 

коллективом превысили 129 млн рублей, 

задолженность по пенсионным отчисле-

ниям – 380 млн рублей. И было это год (!) 

назад. После чего якобы находящийся 

под следствием предприниматель про-

должал безнаказанно «использовать в 

личных целях» средства, поступавшие 

на счет компании. Зарплатные долги вы-

росли еще почти на две сотни миллионов, 

пенсионные – аналогично. 

Причем руководство области прекрас-

но знало если не о зарплатных махина-

циях руководства «Кингкоула», то во 

всяком случае о полной неспособности 

заниматься угольным бизнесом. В кото-

рый они, руководители, пришли с гром-

кими обещаниями добывать к 2017 году 

до половины угля на юге России. Но уже 

через полгода здесь начались задержки 

зарплаты – первый признак беды, для на-

чала экономической. 

«Уголовное дело надо было заводить 

полтора года назад, люди показали, 

что они совершенно не разбираются в 

угольной отрасли», – говорил еще год 

назад руководитель ростовской терри-

ториальной организации Росуглепро-

фа Владимир Катальников. Ему есть с 

чем сравнивать. В ростовский угольный 

бизнес несколько лет назад пришли два 

«варяга»: московская «Кингкоул» и укра-

инская ДТЭК. Результатов теперь тоже 

два: ДТЭК модернизировала шахты, и 

они ныне являются лидерами горнодо-

бывающей промышленности Дона. Ну а 

«Кингкоул»... Четыре шахты загублены. 

«Замчаловскую» еще можно спасти, если 

откачать воду: там практически готовая 

лава и очень хороший уголь, подобный 

есть только в Австралии. Другие три, 

видимо, восстановлению не подлежат – 

разве за очень большие деньги. 

Понятно, что за безвозвратную порчу 

общенародного достояния (недра!) от-

ветственность в первую очередь долж-

Они не враги, а просто голодные

ны нести непосредственные виновни-

ки. Но, думается, суровый спрос нужен 

и с региональных властей: область-то (и 

страна в целом!) стала беднее на многие 

миллиарды рублей! Кто и каким образом 

ответит за это? 

А ведь таких случаев на Дону немало. 

По данным прокуратуры – 52. А в стране – 

более 5 тысяч. Как сообщает Росстат, толь-

ко за минувший июль задолженность по 

зарплате выросла сразу на 66 млн рублей. 

А с начала этого года долги предприятий 

достигли 4,537 млрд. И это в условиях, 

когда труд в России уже стал дешевле, 

чем в Китае, высчитал главный аналитик 

Сбербанка Михаил Матовников. Средняя 

зарплата в России, по его данным, упала 

до 433 долларов в месяц, что также ниже, 

чем в Сербии, Румынии и Польше.

Голодовка в Гукове – это лишь зво-

ночек. И, к счастью, долги там начали 

выплачивать, не дожидаясь, пока люди 

начнут перегораживать федеральные 

трассы, никак не нарушая закон. «Если 

100 человек беспрерывно ходят по пеше-

ходному переходу, то машины должны 

ждать...» – уже готовили акцию голода-

ющие шахтеры. А на уходящей неделе 

на другой федеральной трассе – М5 – в 

Тольятти акцию протеста провели около 

сотни бывших работников предприятия 

«АвтоВАЗагрегат». Учтем, что обижен-

ных там 1200. Правда, долги поменьше, 

чем на Дону, – 103 млн рублей. Но лиха 

беда начало... Т

•ЭХО•

Газета немецких бизнесме-

нов Handelsblatt опублико-

вала исследование портала 

Internations.org, который раз 

в год оценивает качество жиз-

ни в разных странах глазами 

эмигрантов. Эксперты делового 

издания отмечают, что во главе 

рейтинга не оказалось самых 

богатых стран Северной Амери-

ки и континентальной Европы. 

Получается, и впрямь не в день-

гах счастье. Но тогда в чем?

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Социологи портала опросили 

14  тысяч эмигрантов в 70 странах, 

где значительную долю населения 

составляют приезжие. При этом 

лагеря для сирийских беженцев и 

кварталы для бедных обходились 

стороной, как и общежития сезон-

ных гастарбайтеров. В качестве ре-

спондентов выбирали достаточно 

благополучных граждан, которые 

нашли достойную работу, пустили 

корни и связывают с новой роди-

ной будущее своих детей. 

Спрашивали о том, чем обычно 

озабочены семьи обывателей в раз-

ных концах планеты. Социологи 

просили оценить по 100-балльной 

шкале уровень зарплаты, соци-

альное положение и перспективы 

карьерного роста. А также цены 

на продукты, коммуналку и ме-

дицинские услуги, возможности 

для отдыха и состояние экологии. 

То есть все то, что в целом можно 

назвать качеством жизни. 

И вот удивительные открытия. 

Земной рай для эмигрантов ока-

зался на Тайване, Мальте и в Эква-

доре. Причем остров в Восточной 

Опросы Левада-Центра показали, что в августе доля россиян, готовых проголосовать за партию власти на выборах в 
Госдуму, снизилась с 39 до 31% от всех опрошенных. Ниже 50% упал рейтинг премьера Дмитрия Медведева, который 
возглавляет список единороссов. Если в июле его деятельность одобряли 55% опрошенных, то в конце августа об этом 
заявили лишь 48% респондентов. При этом рейтинг президента Владимира Путина остался без изменений – 82%.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Тост за Марину

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Тут под Геркино: «Ну, народ, 
даже странно, что завтра для 
нас всех не начнется новый 

учебный год…» из Юркиного компа 
вдруг ворвалось «Уж сколько их упало в 
эту бездну, разверстую вдали! Настанет 
день, когда и я исчезну с поверхности 
земли. Застынет все, что пело и боро-
лось, сияло и рвалось, и зелень глаз 
моих, и нежный голос…» 

«Что это? – спросил Юрик, про-
фессиональный музыкант. – Это же не 
Пугачиха?! У меня от нее мурашек не 
было». – «Это Мариам Мерабова». – 
«Не знаю такой, не слышал». – «Так ни-
кто не слышал до «Голоса». Юрик запел 
цветаевский «Реквием» на английском: 
«How many have already fallen there / 
Far land with no way back…» «Не зву-
чит», – сказал сам себе. 

Веселья не получилось. В смысле, 
беззаботности уже не получалось. 
Говорили про тех, кто умел сохранять 
достоинство в невероятно адских ус-
ловиях. Юра, как промокашка, хватал 
все про Цветаеву: и про мужа Сергея 
Эфрона, и про дочь Алю, и про сестру 
Анастасию. «Да я тебе ссылок сколько 
хочешь пришлю!» – почти кричал Герка, 
стремясь свернуть с трагически-песси-
мистического и пафосного русла обрат-
но в бытовое. Но Юра никак не давал: 
он уехал из страны тогда, когда все это 
было под запретом, а потом, видимо, 
руки не дошли. А может, и дошли, но вот 
послушаешь такой перевод и поймешь, 
что нерва-то нет, а без нерва, без ду-
шевных затрат все не то...

Герка сдался. Налил водки и сказал:
– Раз так, однокласснички, пред-

лагаю выпить молча. За Марину Ива-
новну Цветаеву, которая 31 августа 
1941 года ушла из жизни. И все эти 
семьдесят пять лет ее слова пробирают 
нас до дрожи. 

Все посмотрели на него с благодар-
ностью.  Т

в «райском» рейтинге рядом благо-

даря особым заслугам. Средизем-

номорский остров предоставляет 

упрощенный порядок натурали-

зации и получения второго граж-

данства, население его свободно 

общается на английском. В Эквадо-

ре эмигранты особенно отмечают 

потрясающую природу, социаль-

ные гарантии и доступные цены. 

В десятке лучших также Мексика, 

Новая Зеландия, Коста-Рика, Ав-

стрия, Австралия, Люксембург 

и Чехия. 

А вот Бразилия оказалась стра-

ной, которая за год больше всех 

потеряла в глазах эмигрантов 

и опустилась на 63-е место. Экс-

перты Handelsblatt считают, что 

это связано с экономическим кри-

зисом, угрозой потери рабочих 

мест, проблемами системы здра-

воохранения и ростом преступно-

сти. В последнем на собственном 

горьком опыте убедились сотни 

туристов и спортсменов, которые 

во время недавней Олимпиады 

в Рио стали жертвами уличных 

грабителей. 

Вообще за год потеряли позиции 

в рейтинге и другие страны БРИКС, 

где гастарбайтеры первыми ощу-

щают на себе последствия кризиса. 

Одной строкой ниже бразильцев 

оказалась пребывающая в перма-

нентном кризисе Греция, которая 

уже много лет сама поставляет де-

шевую рабочую силу в Западную 

Европу. А вот тот факт, что среди 

замыкающих оказалась еще недав-

но благополучная Италия, можно 

считать тревожным звонком для 

всего Евросоюза. 

Среди проигравших в борьбе 

за качество жизни также все без 

исключения нефтяные державы. 

Падение экспортных доходов при-

вело к сворачиванию социальных 

программ, сокращению зарплат 

и рабочих мест. Особенно болез-

ненно это ощущается в странах 

Персидского залива, где в нефтя-

ной отрасли традиционно много 

иностранных специалистов. На по-

следней строчке рейтинга Кувейт, 

в этой же компании аутсайдеров 

Катар и Саудовская Аравия, кото-

рая, как считают многие эксперты, 

инициировала обвал нефтяных 

цен. Сегодня пришло время пла-

тить по счетам местным наемным 

работникам, а завтра, глядишь, и 

шейхам придется распродавать 

лишние, купленные про запас 

замки, яхты и футбольные клубы.

Остается добавить, что Россия 

в «райском» рейтинге занимает 

47-е место. Много хуже Германии 

(17-е) или США (26-е), но трудно 

было иного ожидать в условиях 

экономических санкций и падения 

сырьевых доходов. Премьер может 

быть доволен: денег уже давно нет, 

но все еще держимся... Т

Азии в этой тройке лидирует за 

явным преимуществом. К при-

меру, респонденты в 95 баллов 

оценили качество и доступность 

медицинских услуг на Тайване. 

Отмечается также высокий уро-

вень комфорта на работе и в быту, 

личная безопасность и приветли-

вое отношение местных жителей. 

На Тайване зарплаты значительно 

меньше, чем в Германии, Норве-

гии или США. Тем не менее 85% 

приезжих вполне удовлетворены 

своим финансовым положением, 

потому что жизнь на острове от-

носительно дешевая. 

Европейская Мальта и латино-

американский Эквадор оказались 

10 стран –
мечта эмигранта: в лидерах самых привлекательных 
для эмигрантов стран значатся Тайвань, Мальта и Эк-
вадор. За ними Мексика, Новая Зеландия, Коста-Рика, 
Австрия, Австралия, Люксембург и Чехия... У России – 
47-е место

Голодовка в Гукове – 
это лишь звоночек. 
И, к счастью, долги там 
начали выплачивать, 
не дожидаясь, 
пока люди начнут 
перегораживать 
федеральные трассы, 
никак не нарушая 
закон

433 
доллара
в месяц составляет 
средняя зарплата 
в России. Это ниже, 
чем в Китае, Сербии, 
Румынии и Польше 
(по данным аналитиков 
Сбербанка)
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Но по-хорошему перед от-

правкой туристов в опасное 

путешествие на переделанном 

космическом комплексе требуется дважды 

осуществить испытательные полеты вокруг 

Луны в беспилотном режиме, а также еще 

один пилотируемый – с профессиональны-

ми космонавтами-испытателями на борту. 

Если все полеты будут успешными и не по-

требуется новых испытательных рейсов, то 

можно уложиться в 200 млн. Суммарно – 

500 млн долларов. 

Отказаться от испытательных полетов 

недопустимо – вспомним трагическую ги-

бель Владимира Комарова из-за того, что 

первый «Союз» был недостаточно проверен 

в реальных условиях. Да, наши «Зонды» уже 

облетали Луну. Но давайте вспомним, что 

в конце 1960-х из 13 попыток только пять 

закончились облетом Луны. А из этих пяти 

лишь один полет, четвертый, прошел от-

носительно нормально...

По прикидкам независимых экспертов, 

для окупаемости проекта заявок на облет 

Луны должно быть порядка 20, значитель-

ные суммы должны быть переведены сразу, 

даже если полет будет планироваться через 

шесть лет. Представить такое трудно, учи-

тывая, что за минувшие шесть лет удалось 

найти только восемь потенциальных канди-

датов на полет. Да и не все из них, думается, 

полетят, особенно если лунные рейсы будут 

перенесены за 2020-й (яркий пример – отказ 

на финишном этапе от отправки на МКС 

английской певицы Сары Брайтман). 

И еще. К 2020-му невозможно успеть 

организовать полеты ни при каких усло-

виях. Кроме денег есть еще одна серьезней-

шая преграда – радиация. Дело не только 

в известных поясах Ван Аллена, которые 

корабль должен пересекать. Страшнее 

мощнейшие солнечные вспышки, так на-

зываемые солнечные протонные события 

(СПС). Хотя они случаются редко, но пред-

ставляют большую опасность для человека. 

А точное прогнозирование СПС не пред-

ставляется возможным. Американским 

астронавтам, летавшим на Луну, повезло. 

А если не повезет? 

На обновленном «Союзе» дополнитель-

ной радиационной защиты не планирует-

ся. Одно дело, когда рискуют профессио-

нальные астронавты и космонавты, это их 

работа, совсем другое – туристы. Даст ли 

согласие на лунные полеты миллиардеров 

Институт медико-биологических проблем? 

Кто возьмет на себя ответственность?

– Полет туристов на «Союзе» связан 

с большим риском, – говорит авторитетный 

специалист, экс-заместитель генерального 

конструктора РКК «Энергия», космонавт, 

дважды Герой Советского Союза Валерий 

РЮМИН. – Я бы не дал разрешения на такое 

путешествие. Вспомним аварию «Аполло-

на-13» на пути к Луне. Астронавты могли по-

гибнуть, если бы на космическом комплексе 

не было лунного модуля, в который перешел 

экипаж и вернулся на Землю. На туристи-

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ПЕКИН – ХАНЧЖОУ – МОСКВА

Руководство КНР неслучайно вы-

брало этот город для проведения 

саммита. Не хочу сказать, что у 

Китая нет других мест, куда бы он 

мог пригласить мировых лидеров. 

Но Ханчжоу особенно наглядно 

символизирует все то, что проис-

ходит с КНР. Город с многотысяч-

ной историей, одна из семи древ-

них столиц Поднебесной, ныне 

полностью перестроен. Старинная 

китайская поговорка гласит: «На 

небе есть рай, а на земле – Сучжоу 

и Ханчжоу». Сучжоу – это еще одна 

древняя жемчужина Восточного 

Китая, расположенная неподале-

ку, в сочетании с которой Ханчжоу 

становится точкой притяжения 

туристов со всего мира. Это от-

Миллиардеров приглашают на Луну

Там чай растет – а им туда и надо
•НАКАНУНЕ•

Спецкор «Труда» побывал 

в Ханчжоу накануне саммита 

лидеров G20, открывающего-

ся в воскресенье. Небольшая 

группа российских журнали-

стов по приглашению посоль-

ства и МИД КНР знакомилась 

с местом события. Но попасть 

в шикарный конгресс-центр, 

построенный специально 

для мероприятия, так и не 

удалось. Созерцали мы это 

сооружение в форме лотоса 

с набережной реки Цянтан. 

Мы на одной стороне реки, 

конгресс-центр – на другой. 

Важная деталь для понима-

ния серьезности мер безопас-

ности, которые предпринима-

ются в Китае.

ческом «Союзе» нет аналогичной системы 

спасения. Хочу сказать и о другом аспекте. 

Такие полеты не продвинут космонавтику 

вперед. Наоборот, отвлекут нынешние скуд-

ные кадры от решения других проектов, 

например, по кораблю «Федерация». Если 

уж тратить деньги, то на перспективные 

проекты…

Идею разрабатывать новые корабли, 

а не модернизировать устаревшую техни-

ку поддержали и несколько других моих 

собеседников. Возможны разные решения. 

Например, почему бы не использовать для 

турполетов вокруг Луны новую эффектив-

ную транспортную систему «Рывок», пред-

назначенную для многоразовых межор-

битальных рейсов в ближнем и дальнем 

космосе (об этом прорывном, инноваци-

онном концепте «Труд» писал в номере 

мечал еще Марко Поло. Мост его 

имени – одна из древних достопри-

мечательностей этих мест. 

С трудом удержусь от их пере-

числения. Упомяну лишь Сиху 

(Западное озеро) – место палом-

ничества туристов. Я насладился 

его красотами еще в 1987-м. Очаро-

ванье старинной архитектуры тог-

да сочеталось с неустроенностью 

быта: плохие дороги, угольная 

пыль, полуразвалившиеся одно-

этажные постройки, грязь. Один из 

отрезков пути мы тогда проделали 

на суденышке, больше пригодном 

для рыбной ловли на мелководье, а 

ночевали в унылой гостинице по-

стройки 1970-х. 

Сейчас Ханчжоу превращен 

в комфортный для жизни совре-

менный мегаполис с модернист-

ской инфраструктурой. Чтобы 

представить масштабы и уровень 

инженерии, приведу один пример: 

здесь неподалеку находится самый 

длинный в мире мост (занесен в 

Книгу рекордов Гиннесса). Длина 

его пролетов (без подъездных пу-

тей) – 36 км! Сам город оснащен 

современнейшими автобанами, 

железными дорогами, новыми 

многоэтажными кварталами. 

Все это по-европейски грамотно 

организовано и утопает в зелени. 

К Ханчжоу с полным правом при-

менимо выражение «город-сад». 

С урбанистической архитекту-

рой сочетаются чайные плантации, 

разбитые прямо в городской черте. 

Провинция Чжэцзян, администра-

тивным центром которой является 

Ханчжоу, издревле считается цен-

тром китайского чаеводства. Здесь 

находится всекитайский музей 

чая. Он стоит посреди плантаций 

с. 1

500 млн долларов
вносят РФПИ и китайский Inventis Investment Holdings в совместный фонд 

для проектов в АПК, транспорте, ретейле и туризме

Создать новое металлургическое производство
на базе крупных месторождений никеля и меди предлагает Агентство Дальнего 

Востока по привлечению инвестиций и поддержке экспорта

Виктор ПОЛИВАЕВ
исполнительный директор Профессионального 

сообщества сварщиков

– Сварщики пьют молоко – из-за вредности профессии. 
Настоящие профессионалы не станут брать на грудь еще 
и потому, что у пьяниц руки дрожат, а тут требуется хирур-
гическая точность. Высокотехнологичные способы сварки 
требуют трезвых мозгов. Скажу больше: точная сварка 
предполагает особый образ мыслей, отстраненность от жи-
тейской суеты... Есть, конечно, обыкновенные держатели 
электродов, которых и кривой шов не смутит, те могут и вы-
пивать. А вообще сейчас хороших сварщиков не хватает, и 
все они востребованы. Им выпивка без надобности.

Константин БАБКИН
председатель Российского агротехнического 

форума, член совета директоров компании 

«Ростсельмаш» 

– Вообще не слышал о такой проблеме на «Ростсель-
маше». Здесь другие забавы, здоровые: велопробеги, 
походы. Общаюсь с чиновниками и бизнесменами в Мо-
скве – тут тоже порядок. Во внерабочее время, конечно, 
могут себе позволить. Но чтоб во время... Да, раньше на 
рабочих местах выпивали чаще. Но сегодня работой стали 
дорожить.

Алексей ЭТМАНОВ
лидер Межрегионального профсоюза «Рабочая 

ассоциация» (МПРА) 

– На российских заводах «Форд» и «Фольксваген» четко 
придерживаются действующего Трудового кодекса: по-
явление нетрезвого сотрудника на рабочем месте – до-
статочная причина для увольнения. И профсоюз тут не 
поможет, даже не возьмется помогать. Наше производ-
ство травмоопасное, здесь не до шуток. «Надо покупать 
машину, сделанную в среду или в четверг: автомобиль, 
изготовленный в начале недели, собран, скорее всего, с 
бодуна», – писал когда-то Артур Хейли. Могу уверить, что 
для дня сегодняшнего этот совет потерял актуальность. 

Максим КОНОНЕНКО
публицист

– Хороший вопрос. Думаю, выпивка на рабочем месте 
скорее распространена в среде начальников. Разные 
причины тому: стресс, располагающая обстановка в виде 
отдельного кабинета. Рядовым работникам сложнее пьян-
ствовать в рабочее время. Рабочего, учителя, врача враз 
уволят. Уходит в прошлое и советский образ пьяненького 
сантехника Афони. И сантехники, и прочие трудяги стали 
совсем другими. При капитализме люди больше дорожат 
своим рабочим местом, особенно когда им мало платят. 
Ну, а сам я работаю в основном дома. Иногда выпиваю. Но 
помню, что начиная с определенного объема выпитого ста-
новится сложнее сформулировать даже нехитрую мысль. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

«Труд» обратился в «Роскосмос» с просьбой прокомментировать туристические планы РКК «Энергия». В 

частности, прояснить два вопроса: даст ли «Роскосмос» разрешение на полет туристов вокруг Луны на 

модернизированном «Союзе» без предварительных испытательных полетов в автоматическом и пило-

тируемом режимах и сможет ли «Роскосмос» выделить десятки миллиардов рублей на модернизацию 

корабля, подготовку и проведение таких полетов, если не удастся найти 20 туристов? Вот что ответил 

официальный представитель госкорпорации Игорь БУРЕНКОВ.

– Безусловно, для полета к Луне потребуется суще-
ственная доработка конструкции корабля. Но эти рабо-
ты будут развернуты в случае определенного интереса 
со стороны частных лиц, готовых совершить полет к 
Луне в качестве космических туристов. Все расходы 
по модернизации «Союза», подготовке и проведению 
испытательных, туристических полетов оплатят потен-
циальные космические путешественники – однознач-
но вне рамок госфинансирования. В этом и есть идея 
«Энергии»: не тратить государственные деньги. 

Конечно же, любые пилотируемые миссии, тем более 
по облету Луны, планируются с особым упором на без-
опасность. Сомнительные средства выведения и непро-
веренные должным образом корабли никогда и ни при 
каких условиях не будут использованы для доставки лю-
дей в космос. В обязательном порядке будут проведены 
все необходимые процедуры, испытания. В заключение 
подчеркну: пока это только план. Он будет уточняться 
и развиваться. «Роскосмос» и «Энергия» открыты для 
конструктивных дискуссий, предложений.

Вы на работе 
выпиваете?
Некруглая, но какая важная дата! Почти век назад, 

2 сентября 1922 года, Генри Форд ввел на своем 

предприятии железное правило: немедленно увольнять 

работников, «источающих запах пива, вина или более 

крепких напитков». В позднесоветские времена пьянство 

на рабочем месте было делом общепринятым. А как 

с этим сегодня?

ВОПРОС «ТРУДА»

P.S.

от 1 июля с.г.). Великолепная разработка 

специалистов все той же «Энергии». Схе-

ма полета в этом варианте может быть та-

кой. Два туриста и космонавт прилетают 

на обычном, многократно проверенном 

«Союзе» на МКС, где пересаживаются на 

постоянно пристыкованный к станции 

меж орбитальный корабль «Рывок». Обле-

тают на нем Луну и возвращаются на МКС. 

На том же «Союзе» спускаются на Землю.

Этот вариант имеет много преимуществ. 

Самый опасный участок космического по-

лета – возвращение на Землю. Наша страна 

потеряла на этапе спуска четверых космо-

навтов (Владимир Комаров, Георгий До-

бровольский, Владислав Волков, Виктор 

Пацаев), американцы – семерых. А сколько 

раз наши корабли были близки к опасной 

ситуации. В рассматриваемом варианте на 

планету возвращаются туристы и космонавт 

в надежнейшем «Союзе». Это очень важно. 

А «Рывок» будет летать только в космосе, 

так что при его создании конструкция по-

требует существенно меньше испытаний. 

Еще один аргумент в пользу новой транс-

портной системы: надежность «Рывка» при 

облете Луны будет выше, чем у «Союза». 

Привлекает также просторная герметич-

ная кабина – 30 кубометров. 

При нормальном финансировании на все 

работы по «Рывку» хватило бы и пяти лет, 

примерно столько же потребуется и на мо-

дернизацию «Союза». Но в отличие от него 

«Рывок» будет не устаревшей техникой, 

а перспективным космическим комплек-

сом. Его можно эффективно использовать 

и при полетах на будущую окололунную 

платформу, и для посадки на Луну, и при 

реализации других новаторских проектов.

Система «Рывок» дает России шансы 

вернуть свои позиции в космонавтике. Это 

инвестиции в будущее. Будет жаль, если 

усилия и средства пойдут на модерниза-

цию устаревшей техники, а новаторские 

идеи, с которыми выступили российские 

специалисты, окажутся реализованы за 

рубежом…  Т

самого знаменитого сорта чая во 

всем Китае – «колодец дракона» 

(Longjing cha). Другой элемент, 

формирующий «ханчжоуский дух 

и образ жизни», как говорят мест-

ные, – это шелк, которого здесь ве-

ликое изобилие. Соответственно, и 

музей шелка имеется. Все это свя-

зывает воедино древний Ханчжоу 

и современный. 

Сказать, что Ханчжоу и в целом 

провинция Чжэцзян ныне превра-

тилась в мировой технопарк, – не 

сказать ничего. Здесь обоснова-

лись офисы тысяч крупнейших 

компаний. Тут базируется авто-

гигант Geely, нынешний владелец 

шведской Volvo. Для читающих и 

издающих людей приведу при-

мер: Чжэцзянская объединенная 

издательская группа с активами в 

17 млрд юаней (170 млрд рублей), в 

которой работает 9 тысяч человек, 

издает десятки газет и журналов 

и 10 тысяч наименований книг в 

год. Кстати, их фирменный мага-

зин только что открылся в Москве 

на Арбате. 

Новость последних дней: компа-

ния LeEco выделила 3 млрд долла-

ров на строительство под Ханчжоу 

технопарка, где будут разрабаты-

ваться и массово производиться 

электромобили – до 400 тысяч 

экземпляров в год. Прототип был 

представлен в начале текущего 

года. А к 2018-му машина будет 

полностью автономной, оснащен-

ной полноценным автопилотом, 

ее можно будет вызвать дистанци-

онно с помощью смартфона. Ско-

рость – до 210 км/ч. Фантастика! 

Впрочем, вполне научная. 

А еще в Ханчжоу, среди буйства 

зелени, на много километров рас-

кинулась штаб-квартира гиган-

та интернет-бизнеса – компании 

Alibaba. Самая крупная в мире 

площадка электронной коммер-

ции, которой пользуются 420 млн 

человек на всех континентах. 

В 2015-м объем ее продаж соста-

вил 3 трлн юаней (30 трлн рублей – 

два бюджета России). Компания 

дает работу 13 млн человек по все-

му миру. Сейчас компания решает 

новую задачу: доставлять любой 

товар по Китаю в течение 24 ча-

сов. Применяются дроны, в том 

числе грузопассажирские. К сло-

ву, Китай – крупнейший в мире 

рынок беспилотных летательных 

аппаратов. 

В головном офисе бросились 

в глаза русские лица среди топ-

менеджмента компании. Один из 

динамично развивающихся бизне-

сов компании Alibaba – AliExpress – 

нацелен на Россию, где у него уже 

22 млн пользователей-покупате-

лей. Сейчас компания раскручи-

вает специальную площадку для 

торговли российскими товарами 

в Китае, на которой уже обоснова-

лись свыше 40 самых известных 

в России брендов и сотни тысяч 

китайских компаний. И все это 

работает как часы (знаю из соб-

ственного опыта).

И вся эта громадина зародилась 

здесь же, в Ханчжоу, в небольшой 

квартирке основателя компании – 

ныне самого богатого человека в 

Китае Джека Ма. Как рассказали 

нам топ-менеджеры Alibaba, они до 

сих пор наведываются в ту кварти-

ру, когда речь заходит о принятии 

стратегических решений... 

Кстати о жилье. Китайцы на-

учились строить его быстрее всех в 

мире. В Ханчжоу мы видели строй-

ки, раскинувшиеся на сотни гекта-

ров. И все же жилья не хватает. Сто-

имость квадратного метра в городе 

доходит до 12–15 тысяч долларов. 

Но квартиры раскупаются. 

«Лучший город для бизнеса», 

«Лучший город для жизни», «Луч-

ший город для инвестиций» – вот 

лишь некоторые титулы, которыми 

Ханчжоу удостаивался ООН, Все-

мирным банком, журналом Forbes. 

Но местные жители больше всего 

гордятся наименованием «Самый 

счастливый город Китая», который 

присваивался Ханчжоу в течение 

последних 11 лет.  

Руководство КНР заявило глав-

ной темой своего председатель-

ства в G20 выход из глобального 

кризиса на путях «построения 

инновационной, оживленной, 

взаимосвязанной и инклюзивной 

глобальной экономики». В стране, 

единственной в мире демонстри-

рующей устойчивый рост ВВП 

около 7% в год, разъясняют, что 

считают инновации важнейшим 

фактором устойчивого роста, при-

зывают страны «двадцатки» поду-

мать о внутренних структурных 

реформах, более активном между-

народном сотрудничестве. 

P.S. Саммит G20 впервые пройдет в 
Китае. Раньше такого уровня меропри-
ятия этой стране не доверяли... Как ни 
парадоксально, Китай не входит в груп-
пу восьми крупнейших держав. Хотя 
экономка Поднебесной в прошлом го-
ду по объему вышла на первое место в 
мире, а политическое влияние Пекина 
на мировые процессы неоспоримо. Т

Pепортаж в полном объеме читайте 
на сайте www.trud.ru

До 12–15 
тысяч долларов
за квадратный метр доходит 
стоимость жилья в Ханчжоу. 
Но квартиры раскупаются
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Cоглашение о сотрудничестве по локализации систем 
динамического позиционирования судов подписали ПАО «НК «Роснефть» и General Electric. 

Данные системы показали высокую маневренность и эффективность работы судов в сложных климатических условиях

•ДАТА•

Новокуйбышевский нефтепе-

рерабатывающий завод мо-

жет гордиться уже тем, что на 

14 лет старше Дня работника 

нефтяной и газовой промыш-

ленности. Праздник был уч-

режден Президиумом Верхов-

ного Совета СССР 28 августа 

1965 года в ознаменование 

успешного освоения нефтега-

зового потенциала Западной 

Сибири. Отраслевой праздник 

появился в СССР в первое вос-

кресенье сентября 1980 года. 

Ну а Новокуйбышевский НПЗ в 

нынешнем сентябре отмечает 

65-летие.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Г
лавное богатство завода – 

люди, коллектив труже-

ников, профессионалов, 

влюблeнных в своe дело 

и посвятивших этому свою 

жизнь. Гордость предприятия – 

трудовые династии, для кото-

рых профессия стала судьбой, 

а д обрые семейные традиции 

передаются из поколения в поко-

ление. Для этих людей опыт стар-

ших – не только главное наследие, 

но и наказ честно трудиться, быть 

достойными своей фамилии. 

Второй дом для династий
К примеру, общий трудовой стаж 

заводской династии Сивцовых 

(Вороновых, Подлипновых) на-

считывает 500 лет! Династии Су-

даркиных – более 400 лет. И таких 

фамилий на НПЗ не один десяток. 

Из чего следует, что и для страны, 

и для работников это хороший за-

вод, для многих ставший вторым 

домом. 

А Светлана Потапова (из ди-

настии Сивцовых) даже за сво-

его мужа Сергея вышла еще и 

потому, что встретила суженого 

на НПЗ. «Если человек работает 

на нашем заводе, значит, он се-

рьезный, ответственный, дисци-

плинированный – здесь характер 

вырабатывается», – рассудила 

Светлана. И внучка Геннадия 

Сивцова (родоначальника ди-

настии, впоследствии ставшего 

генеральным директором НПЗ) 

Светлана Семибратова тоже на 

заводе встретила свою судьбу –

старшего мастера Александра. 

А еще в Новокуйбышевске роди-

лась другая знаменитая династия 

н ефтепереработчиков Солдато-

вых, в которую влились другие 

заводские семьи – Логутовы, Ели-

сеевы...

Новокуйбышевский НПЗ соз-

давался уже после войны. Но ус-

ловия были совершенно «фрон-

товые», как и сроки, и спрос: 

в 1950-м началось строительство 

первых установок, в сентябре 

1951-го их запустили, а 5 ноября 

с завода ушел первый железнодо-

рожный состав с бензином марки 

А-56.

Строительство НПЗ началось 

именно в те послевоенные годы, 

когда потребность в горючих ма-

териалах была как никогда остра 

и актуальна. Народ тружеников 

и инженеров строил новую про-

мышленность, рвался к вершинам 

прогресса, стремился покорять 

новые территории, моря, небо и 

космос. 

Площадку выбирали с учетом 

двух факторов. Во-первых, Куйбы-

шев уже в то время был крупным 

транспортным узлом – железно-

дорожным и водным. Во-вторых, 

главное сырье – нефть – добыва-

лась в близлежащих регионах. 

В итоге за первые 15 лет работы 

НПЗ здесь построили и запустили 

больше сотни технологических 

установок (в среднем 7–8 в год!). 

Эти установки производили около 

150 наименований продукции: 

топливо, масла, сжиженные и су-

хие газы, битумы, катализаторы 

и различное сырье для построен-

ных по соседству нефтехимком-

бината и завода синтетического 

спирта.

В газетах Новокуйбышевский 

НПЗ вполне заслуженно нача-

ли именовать флагманом оте-

чественной нефтепереработки, 

первооткрывателем в освоении 

передовых технологий, кузни-

цей высококвалифицированных 

Завод, где рождаются традиции 
Новокуйбышевский НПЗ отмечает 65-летний юбилей
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специалистов. И действительно, 

к 1971 году на территории пред-

приятия насчитывалось уже 

120 технологических установок, 

а объемы переработки нефти 

были одними из самых высоких 

не только в СССР, но и в Европе.

Кроме того, именно здесь впер-

вые в отечественной нефтеперера-

ботке были освоены уникальные 

процессы гидроочистки кероси-

нов, а также каталитический ри-

форминг бензиновых фракций. 

Как следствие, Новокуйбышев-

ский НПЗ первым в стране начал 

выпуск топлива для реактивных 

двигателей, смазочных масел 

для ракет-носителей и... для лег-

ковых автомобилей. За все это 

завод регулярно получал пере-

ходящие знамена, а в 1966 году 

предприятию вручили высшую 

государственную награду – орден 

Ленина.

Вспоминается только 
хорошее
Этой наградой заводчане гордят-

ся и сегодня: в заводском Музее 

трудовой славы к нынешнему 

юбилею открыта отдельная экс-

позиция, посвященная 50-летию 

вручения предприятию высшей 

награды СССР. 

Кстати, там есть любопытная 

информация о том, что «уровень 

механизации на предприятии на 

1 декабря 1964 года составил 51 %, 

в то время как в 1958 году он был 

равен 20%». Из чего можно по-

нять, как нелегок был в началь-

ный период труд нефтеперера-

ботчиков. Но они были молоды 

и полны энтузиазма.

«Честно говоря, когда после 

института устраивался на завод, 

даже не думал, что мне тут так 

понравится, – признается один 

из представителей династии Сол-

план любой ценой, не подвести 

бригаду, победить в соревно-

вании, – оправдывается теперь 

Григорий Алексеевич. – Сегод-

ня никакой риск не может быть 

оправдан производственными за-

дачами, на первом месте – жизнь 

и здоровье человека...»

И Тамара Солдатова подтверж-

дает: «Сегодня на нашем пред-

приятии, как во всей компании 

«Роснефть», безопасности на про-

изводстве уделяется особое вни-

мание. Одних средств спецзащи-

ты на заводе появилось столько, 

что перечислить невозможно, – на 

разные виды работ, на любой се-

зон. Все выдается со строго регла-

ментированной периодичностью. 

И люди понимают, что работа на 

опасном производстве налагает 

повышенную ответственность. 

Ведь на кону не только здоровье, 

но и жизнь. 

Получите знак качества
Объективности ради надо ска-

зать, что сегодняшний Новокуй-

бышевский НПЗ мало напоминает 

тот, прежний. Приведем пример: 

в 1988 году здесь ввели крупно-

тоннажную установку первич-

ной переработки нефти АВТ-11 

с блоком подготовки нефти, за-

менившую восемь (!) установок 

ЭЛОУ-АВТ первого поколения. 

Пуск АВТ-11 решал несколько про-

изводственных задач: увеличение 

отбора светлых нефтепродуктов, 

улучшение качества сырья для 

вторичных процессов, а также 

состояния воздушного бассейна 

за счет многократного сокраще-

ния выбросов в атмосферу. Впер-

вые на заводе здесь был внедрен 

электронно-вычислительный 

комплекс. 

А в 2010 году с целью получе-

ния бензинов стандарта Евро про-

шел этап реконструкции колонны 

К-4 ЭЛОУ-АВТ-11, что позволило 

улучшить процесс отбензоли-

вания стабильного катализата 

с установок каталитического ри-

форминга.

Уточним: эта реконструкция 

стала одним из этапов нового вит-

ка развития НПЗ. Ибо в 2007 году 

предприятие вошло в состав НК 

«Роснефть» – лидера российской 

нефтяной отрасли. После чего 

на заводе началась реализация 

масштабной программы модер-

низации. По сути, рождение пред-

приятия будущего.

Конец 2014 года стал знако-

вым в новейшей истории завода. 

В эксплуатацию ввели сразу две 

мощные установки – каталитиче-

ского риформинга с непрерывной 

регенерацией катализатора CCR 

и низкотемпературной изомери-

зации ПГИ-ДИГ/НК-280.

Сегодня на Новокуйбышев-

ском НПЗ продолжается модер-

низация. На заводе ведется стро-

ительство комбинированного 

комплекса гидрокрекинга. Круп-

нейший технологический объект 

сможет перерабатывать тяжелую 

нефть и производить из нее свет-

лые углеводороды – дизельное 

топливо, керосин и бензин выс-

шего экологического стандарта. 

Глубина переработки сырья со-

ставит 96% – таким показателем 

могут гордиться только мировые 

лидеры нефтепереработки.

Сегодня АО «Новокуйбышев-

ский НПЗ» производит топли-

во для всех видов транспорта: 

автомобильного, авиационно-

го, железнодорожного, речных 

и морских судов, компоненты 

смазочных масел, битумы, кокс, 

продукты нефтехимии. Желез-

нодорожным, автомобильным 

и речным транспортом продук-

ция предприятия – около 30 ви-

дов – отгружается во все концы 

страны и за кордон. География по-

ставок насчитывает около 80 ре-

гионов России и страны ближнего 

зарубежья.

И уже в прошлом году НК НПЗ 

досрочно перешел на полный вы-

пуск автобензинов и дизельного 

топлива высшего экологического 

стандарта Евро-5, обеспечив соот-

ветствие выпускаемой продукции 

требованиям технического регла-

мента Таможенного союза.

Помимо этого из года в год уча-

стие НК НПЗ во Всероссийском 

конкурсе «100 лучших товаров 

России» приносит заводу золо-

тые и серебряные знаки качества 

выпускаемой продукции. В кон-

курсе-2015 очередные два вида 

продукции вошли в российский 

список лучших товаров.

Живы традиции и завод 
«Нефть – это наша жизнь, но не 

вся наша жизнь – нефть», – го-

ворят на Новокуйбышевском 

НПЗ. А потому в нынешнем 

году в очередной раз выпусти-

ли в Волгу... мальков стерляди. 

4500 двух-трехмесячных рыбе-

шек, достигших, как выражаются 

специалисты, «уровня жизнестой-

кости обитания в естественной 

среде». Выпуск рыбной молоди в 

Волгу происходил под надзором 

министра природопользования 

области Александра Ларионова и 

экспертов Росрыболовства, кото-

рые пообещали малькам долгую 

жизнь – до 30 лет и немалый вес – 

до 15 килограммов каждой особи. 

С целью восполнения водных 

биологических ресурсов завод 

ежегодно проводит подобные 

экологические акции.

Новокуйбышевский НПЗ в 

последние годы причисляет-

ся к «экологически лояльным» 

предприятиям, планомерно мо-

дернизирующим производство 

и ответственно относящимся 

к природоохранным составляю-

щим своей деятельности. «Думаю, 

не случайно завод стал победите-

лем первой степени областного 

конкурса «Эколидер-2016», – го-

ворит Александр Ларионов.

С министром согласен и один из 

самых активных экологов-обще-

ственников Сергей Семак. «Общее 

направление изменений положи-

тельное, – говорит он об экологи-

ческой ситуации в регионе. – Это 

связано с уменьшением выбросов 

и сбросов в окружающую среду 

в ходе модернизации производств 

в нашем городе». 

Положительные перемены за-

метны в социальной политике 

предприятия. С 2007 года, когда 

НПЗ перешел во владение «Рос-

нефти», завод начал поэтапную 

реализацию программы обеспе-

чения своих ветеранов корпора-

тивными пенсиями. С того же 

2007 года на заводе действует про-

грамма НК «Роснефть» по обеспе-

чению сотрудников ипотечными 

компенсациями. Среди тех, кто 

получил поддержку от НК НПЗ, – 

много семей с детьми. 

За последние шесть лет Но-

вокуйбышевский НПЗ при под-

держке НК «Роснефть» направил 

на благотворительные проекты 

около 700 млн рублей. Помощь 

оказывается десяткам городских 

учреждений города – детским 

садам, школам, учреждениям 

дополнительного образования, 

культуры, спортивным органи-

зациям.

Кстати, по итогам федераль-

ного этапа Всероссийского кон-

курса «Российская организация 

высокой социальной эффектив-

ности – 2015» Новокуйбышев-

ский НПЗ был удостоен Гран-

при и награжден дипломом. Это 

высокая оценка: ведь в конкурсе 

участвовало 319 претендентов 

из 54 субъектов Российской Фе-

дерации. 

А у себя дома, в Самарской об-

ласти, в таком же соревновании 

Новокуйбышевский НПЗ одержал 

победу сразу в трех номинациях: 

по развитию профессиональных 

компетенций персонала, форми-

рованию корпоративной куль-

туры и здорового образа жизни, 

повышению мотивации сотрудни-

ков, а также организации досуга 

и отдыха работников и членов их 

семей.

Сегодня предприятие успешно 

работает, развивается во многом 

благодаря трудолюбию и упорству 

заводчан. На смену ветеранам на 

завод приходит новая талантли-

вая молодежь. Но усилиями спло-

ченного, по-настоящему семейно-

го коллектива поддерживаются 

на заводе добрые традиции, за-

ложенные в годы строительства 

и становления предприятия. Пока 

живы традиции – жив завод, а зна-

чит, есть будущее. Т

датовых – оператор УЗК Сергей. – 

А понравилось прежде всего из-за 

коллектива: все были молодыми, 

можно сказать, мы вместе взрос-

лели». 

Экономист Ольга Логутова 

(в девичестве – Солдатова) под-

тверждает: жили дружно и весело. 

Хотя и работа была нелегкой, и в 

жилищно-бытовом отношении 

тоже: кто-то жил на съемной, кто-

то в коммуналке. «Но мне всегда 

хотелось работать там, где труди-

лись мои родители», – подчерки-

вает Ольга.

«У нас был очень хороший кол-

лектив, – соглашается еще одна 

Солдатова – Тамара. – Настоль-

ко дружно работали и жили, что 

вспоминается только хорошее...»

Но были и минусы, когда про-

рехи в технологии затыкали эн-

тузиазмом ради «повышенных 

обязательств» к очередному 

празднику. 

Один из родоначальников 

династии Сударкиных – Григо-

рий – вспоминает об одном та-

ком случае, когда перед Днем 

Октябрьской революции слу-

чился форс-мажор: на установке 

дистилляции вышли из строя 

два котла из четырех, которые 

обеспечивали процесс нужной 

температурой. Установка теряла 

почти половину производитель-

ности, а для безопасного ремон-

та оборудование требовалось 

заглушить – что грозило срывом 

социалистических обязательств. 

Ситуацию спасли. «Пошли на 

риск, в течение получаса зава-

рили повреждения и через шесть 

часов котлы уже работали в нор-

мальном режиме», – вспоминал 

потом Сударкин. А ведь работы 

выполнялись «на грани». 

«Тогда такие поступки были 

в порядке вещей: перевыполнить 

700 
млн рублей
Новокуйбышевский НПЗ при под-
держке НК «Роснефть» направил 
на благотворительные проекты за 
шесть лет

Общий трудовой стаж заводской династии Сивцовых (Вороновых, Подлипновых) насчитывает 500 лет.

Пуск установки «Парекс» шел точно по графику. Гидроочистка дизельных топлив на Новокуйбышевском НПЗ.

В прошлом году НК НПЗ досрочно 
перешел на полный выпуск 
автобензинов и дизельного 
топлива высшего экологического 
стандарта Евро-5, обеспечив 
соответствие выпускаемой 
продукции требованиям 
технического регламента 
Таможенного союза
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Обновленный макет Москвы площадью 400 кв. м
с высотками, храмами и вокзалами выставят на всеобщее обозрение 

в специальном павильоне на территории ВДНХ весной будущего года

Пусть древо жизни вечно зеленеет
ЕР предлагает создать для столицы «зеленый щит»

В России вступили в силу поправки к КоАП, 
разрешающие забирать эвакуированный автомобиль со штрафной стоянки 

до оплаты штрафа и стоимости эвакуации

•ПРОЕКТЫ•

Все чаще к решению наиболее 

значимых для мегаполиса про-

блем столичные власти при-

влекают москвичей. Так было, 

когда горожане определяли, 

какие именно улицы требуют 

первоочередной реконструкции. 

Вместе решались и вопросы 

озеленения столицы. Очевидно, 

что и общественно-партийный 

проект «Зеленый пояс Москвы», 

инициированный «Единой Росси-

ей», будет реализовываться со-

вместными усилиями. Горожане 

смогут внести свои предложения 

по включению в эту зону лесо-

парковых территорий. 

ОЛЕСЯ САВИНА

Н
апомним, что само понятие 

«зеленая зона» было впервые 

введено в России в 1930-х. 

В то время вокруг столицы 

определили зону, в кото-

рой запрещалась вырубка лесов. 

Окончательно лесопарковый за-

щитный пояс Москвы (ЛПЗП), со-

гласно Генплану, был сформирован 

в 1935 году. В связи с тем, что город 

постоянно разрастался, «зеленый 

пояс» стал превращаться в обыч-

ный пригород столицы. Между тем, 

о необходимости восстановления 

«зеленого кордона» неоднократ-

но напоминали и экологи, и сами 

москвичи. 

Что, собственно, объяснимо. 

Экологические проблемы мега-

полиса всегда относились к числу 

самых острых и актуальных, а се-

годня они выходят на первый план. 

Ведь от их решения зависит ком-

форт, качество и продолжитель-

ность жизни миллионов горожан. 

И главная сложность состоит в 

том, что их нельзя решить, как го-

ворится, одним днем, они требуют 

сис темной работы и комплексного 

подхода. 

Обо всем этом говорили участ-

ники выездного заседания прези-

диума политсовета московского 

отделения ЕР, которое прошло 

в эколого-просветительском 

цент ре «Лосиная биостанция». 

Выступавшие напомнили, что за-

Теперь за справкой ходят в хорошем 
настроении

•СОБЫТИЕ•

Удобство многофункциональных цен-

тров «Мои документы», которые при-

нимают посетителей во всех столичных 

округах, уже успели оценить москвичи. 

Здесь без очередей и многочасовой 

беготни по кабинетам можно оформить 

самые разные документы. На днях 

в Москве начали работу еще четыре 

офиса. Это событие: с их открытием за-

вершилось формирование в районах 

города целой системы предоставления 

госуслуг, которая включает 127 цен-

тров.

ОЛЬГА ГРИГОРЬЕВА

«Скажу честно, такого прорыва в сфере 

госуслуг никто не ожидал, – заявила ди-

ректор центров госуслуг Елена ГРОМО-

ВА. – Мы думали, на это потребуются 

десятилетия, но всего за пять лет работы 

наших центров Москва смогла добиться 

так многого в этой очень важной для лю-

дей сфере. За документами теперь к нам 

идут не в тоске и печали, как когда-то, 

а с улыбкой. Нам открыто задают вопросы, 

понимая, что получат ответы и помощь. 

Мы работаем для москвичей, и их оцен-

ка работы центров – главный критерий. 

Как подтверждают опросы, сегодня 96,5% 

посетителей довольны работой центров 

госуслуг». 

Фирменный стиль офисов «Мои доку-

менты» включает единые навигационные 

стандарты, наружное и внутреннее оформ-

ление помещений и фасадов зданий, мо-

бильных офисов МФЦ, дорожных знаков, 

корпоративной одежды сотрудников. Как 

неоднократно заявлял мэр Москвы Сергей 

СОБЯНИН, новый бренд – это не просто 

смена вывески: «Это – внедрение новой 

философии оказания государственных 

услуг, в основе которой лежит ориента-

ция на потребности клиентов – жителей 

Москвы и стремление сделать общение 

с государством максимально простым 

и комфортным для граждан». 

В 1935 году
был сформирован лесопарковый защитный 
пояс Москвы

И
Л

Л
Ю

С
ТР

А
Ц

И
Я

 П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
А

 П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

О
Й

 М
О

С
К

О
В

С
К

И
Х

 Ц
Е

Н
ТР

О
В

 Г
О

С
У

С
Л

У
Г

Московский музей-заповедник «Царицыно», регулярно 
показывающий сокровища музеев России, открыл свои 
залы коллегам из Новгорода. Вплоть до конца зимы 
можно увидеть здесь удивительные раритеты древне-
русской культуры из глубинки.

Хотя странно называть глубинкой древний, извест-
ный еще в IХ веке город-государство. Где был возведен 
на княжение Рюрик. И где правило народное вече – 
символ независимости, жестоко, в крови, отнятый у 
Новгородской республики московским князем Иваном 
Третьим... 

Однако так уж вышло, что нынешний Новгород не 
может похвастаться ни числом жителей, ни промышлен-
ностью. Возможно, сегодня главное достояние города 
на Волхове, когда-то стоявшего на страже северо-за-
падных рубежей России, – его архитектура и искусство. 
В них не только вечная красота, но и свидетельство 
сложной и богатой истории, тесных связей с дальними 
странами, развития культуры православия, привнесен-
ного из далекой Византии. 

Недаром ансамбль Новгородского кремля включен в 
список Всемирного культурного наследия ЮНЕСКО. Ря-
дом с бронзовым монументом, под охраной бронзовых 
же львов, вход в главное здание музея. Основанный в 
1865 году, он познал невероятно трудную судьбу. Доста-
точно сказать, что возведенный в ХI веке Софийский со-
бор был превращен большевиками в антирелигиозный 
музей... Лишь в 1991 году Софийский собор был воз-
вращен в лоно Русской православной церкви. 

С собором тесно связан центральный экспонат вы-
ставки – «Чудо от иконы «Богоматерь Знамение» (Битва 
новгородцев с суздальцами)». Работа мастеров XV ве-
ка – шедевр древнерусской живописи. Весьма необыч-
ная икона повествует о реальном историческом собы-
тии зимы 1170 года, когда войска суздальского князя 
Мстислава Андреевича, сына Андрея Боголюбского, 
осадили Новгород, но так и не смогли его захватить. 
Свое спасение новгородцы объяснили чудом, которое 
сотворила икона «Богоматерь Знамение». С тех пор она 

слыла символом небесного покровительства городу. Са-
ма чудотворная икона XII века на выставку прибыть не 
смогла: переданная музеем в ведение РПЦ, она теперь 
хранится в Софийском соборе Новгорода. В «Царицыно» 
привезли подвесную пелену, входившую в драгоценный 
убор этой древней иконы. Почти полностью вышитая зо-
лотыми и серебряными нитями, пелена воспроизводит 
размер и композицию древнего образа.

Выставка «Похвала Заступнице. Образ Богородицы 
в памятниках Новгородского музея-заповедника» – 
подробное название ясно очерчивает тему – впервые 
позволила показать в столице многие раритеты знаме-
нитой коллекции. Удивительно, почти все привезенные 
в Москву экспонаты, пусть и созданы в разные эпохи, 
связаны с образом Девы Марии, центральным в христи-
анстве и особо почитаемым на северо-западе Руси. 

Пожалуй, исключением стали берестяные грамоты: 
они служат скорее памятником бытовой, внецерковной 
городской культуры, зато четко выделяют этот музей 
из ряда аналогов. Конечно, он вобрал в свои фонды не 
только иконы из древлехранилищ и разоренных после 
1917-го храмов, не только коллекции помещиков из 
национализированных усадеб или результаты этногра-
фических экспедиций советского времени, но и прежде 
всего результаты археологических раскопок. Диапазон 
их простирается от сенсационных писем на бересте, 
найденных академиком Яниным в 1950 –1960-х, до со-
всем недавних открытий археологов. 

Таково созданное около 1130 года изображение 
лика Богоматери – чудом уцелевший фрагмент росписи 
Георгиевского собора Юрьева монастыря близ Новго-
рода. Собор никогда не был закрыт, однако еще в ХIХ 
веке церковное начальство повелело сбить древние 
фрески со стен, чтобы расписать их заново. А два года 
назад драгоценные кусочки древних фресок в жерт-
веннике собора нашел архитектурно-археологический 
отряд Института археологии РАН под руководством 
члена-корреспондента РАН профессора Владимира 
Седова. Оценим оперативность сотрудников музея: они 
включили уникальную находку в «меню» своих гастролей 
в столице, устроив здесь премьеру. 

И это не единственный экспонат, показанный пуб-
лике впервые. Особенно трогает лежащая в витрине 
в виде подобранных один к одному фрагментов часть 
росписи 1380 года, которая украшала церковь Спаса 
Преображения на Ковалевом поле. Во время Великой 
Отечественной храм был разрушен почти до фундамен-
та. Специалисты десятилетиями прочесывали землю во-
круг него в поисках разлетевшихся фрагментов фресок. 
Затем, словно пазл, в музее складывали эти кусочки. 
Результат титанического труда можно видеть в компо-
зиции «Положение во гроб», которая экспонируется в 
процессе реставрации.  Т

ЕЛЕНА ШИРОЯН

Великий Новгород 
прислал в «Царицыно» 
самое дорогое

СВЯЗЬ ВРЕМЕН

По статистике, чаще всего в МФЦ обра-
щаются, чтобы оформить свидетельство 
о регистрации прав на недвижимое 
имущество и получить выписку из ЕГРП 
(оформляют специалисты МФЦ и Рос-
реестра); получить выписку из домовой 
книги, единый жилищный документ 
(оформляют универсальные специали-
сты МФЦ); получить справку о праве на 
набор социальных услуг (выдают чинов-
ники Пенсионного фонда).

ШТРИХИ

загрязнение. Как считает депутат, 

статус лесопаркового защитного 

пояса дает право относиться к 

этим территориям совершенно 

по-новому.

Депутат Мосгордумы Владимир 

Платонов также убежден, что соз-

дание зеленого пояса – единствен-

ный правильный путь сохранения 

экологии вокруг крупных городов. 

С ним солидарен руководитель от-

дела детской хирургии Научного 

центра здоровья детей Дмитрий 

Морозов, напомнивший, что созда-

ние зеленого пояса Москвы – это не 

только возвращение городу чистого 

воздуха, но и больше возможностей 

для воскресных семейных выездов 

на природу, для занятий спортом.

Помощник председателя пра-

вительства России Григорий Они-

щенко считает, что возрождение 

зеленого пояса Москвы – это выгод-

ная, самоокупающаяся инвести-

ция. Это особенно актуально в ус-

ловиях мировой экономической 

турбулентности. Кроме того, это 

еще и вопрос качества и продолжи-

тельности жизни как для нынешне-

го, так и для будущих поколений, 

напомнил Онищенко. 

Председатель Мосгордумы 

Алексей Шапошников подчеркнул 

необходимость комплексного под-

хода к такого рода проблемам. По 

его мнению, проект «Зеленый 

пояс Москвы» как раз демонстри-

рует объединение усилий власти 

и общества. 

«Мы помним в последние 10 лет 

борьбу экологов. Сколько было сло-

мано копий вокруг экологических 

проблем, – рассказал сопредседа-

тель, исполнительный директор 

Экологической палаты России Вла-

димир Семенов. – И планы «Единой 

России» взять подмосковные леса 

под защиту – из разряда самых ак-

туальных». 

Для того, чтобы претворить 

эти планы в жизнь, потребует-

ся действительное объединение 

усилий власти законодательной 

и исполнительной, а главное, под-

держка жителей. «Мнение граждан 

является весомым аргументом для 

Москвы, так что обязательно будет 

сотрудничество», – заключил Ни-

колай Гончар. Т

кон о создании лесопаркового за-

щитного пояса Москвы вступит в 

силу с 1 января 2017 года, но уже 

сейчас единороссы начали работу 

по подготовке предложений о со-

ставе и границах зеленого пояса 

столицы. 

«К моменту вступления в силу 

федерального закона мы намерены 

иметь на руках готовые, поддер-

жанные москвичами предложения 

по границам московского зеленого 

пояса, – уверен телеведущий Петр 

Толстой, подчеркнувший, что за-

щита экологии города невозможна 

без участия его жителей. – Именно 

поэтому московское отделение ЕР 

инициировало создание рабочей 

группы, чтобы подготовить мате-

риалы для проведения слушаний 

с помощью Общественной палаты 

и общественности. Чтобы понять, 

какая защита нужна городу, в ко-

тором 7 млн автомобилей». 

Как объяснил секретарь москов-

ского отделения партии Николай 

Гончар, сбор предложений будет 

проводиться на сайте московского 

отделения партии, на котором соз-

дается специальный раздел. «Мы 

планируем провести опрос москви-

чей по предложениям о включении 

территорий в его состав», – расска-

зал он. 

Отметим, территории, которые 

войдут в «зеленый щит» города, 

приобретут особый охранный 

статус. Поэтому «Единая Россия» 

призывает общественные, экологи-

ческие организации и всех неравно-

душных граждан присоединиться 

к инициативе. «2017 год объявлен в 

России годом экологии, – напомни-

ла председатель комиссии Мосгор-

думы по экологической политике 

Зоя Зотова. – Поэтому мы воспри-

нимаем это как окно возможностей 

для реальных шагов по улучшению 

экологии столицы». Хотя леса есть 

и сейчас, но состояние их не самое 

лучшее. Много жалоб на незакон-

ные вырубки деревьев, застройку, 

В офисе «Моих документов» не дают 

взяток, поскольку это бессмысленно, здесь 

работает совершенно иная система и вне-

дрен иной стиль общения с посетителями. 

У сотрудников центров есть собственный 

свод правил, ставший основой Московского 

стандарта госуслуг, разработанного по ини-

циативе жителей и утвержденный мэром 

столицы. Они простые и понятные. Клиент 

всегда прав. Главное – профессионализм. 

Выслушать, услышать, помочь. Беречь вре-

мя. Доступность и удобство, дружелюбие 

и приветливость. Личная ответственность 

за качество работы... 

На сегодняшний день в центрах работают 

более 6 тысяч сотрудников. Это целая армия 

чиновников нового типа. Причем пятая часть 

всех специалистов МФЦ России трудится 

именно в столице. Их готовят в открытом 

в 2015 году собственном учебном центре. 

В прошлом году Москва стала одним из 

мировых лидеров по развитию центров гос-

услуг по качеству обслуживания населения. 

Эксперты оценили ситуацию почти в двух де-

сятках крупных городов мира и определили 

ведущую тройку. В их числе оказались Сан-

Паулу, Баку и Москва. В частности, качество 

работы центров оценивалось по доступности 

и комфортности получения услуг, управле-

нию очередями и по обратной связи. Оказа-

лось, что в Афинах всего три центра госуслуг, 

а в Москве – 127. По комфорту пребывания 

в офисах Москва также в лидерах – наряду с 

Баку, Стокгольмом и Лондоном. Т

Выставка 

«Похвала 

Заступнице. 

Образ 

Богородицы 

в памятниках 

Новгородского 

музея-

заповедника».

Икона «Чудо 

от иконы 

«Богоматерь 

Знамение» (Битва 

новгородцев 

с суздальцами)». 
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Делегация олимпийцев во главе
с Еленой Исинбаевой посетила российскую авиабазу 

Хмеймим в Сирии

«Гандбол в России держится на идиотах...»
Тренер Евгений Трефилов о том, как добываются исторические победы

7 и 8 сентября
в Московской области пройдут альтернативные 

Паралимпийские игры

спортсменок, жить этим, а не 

отбывать номер с 9.00 до 18.00.

– Еще одна деликатная тема: 
вознаграждение за олимпий-
ские достижения. После Лон-
дона тренеры олимпийских 
чемпионов жаловались, что их 
наградили куда скуднее, чем 
спортсменов. А как сейчас?
– Даже не знаю, какие у меня будут 

призовые и премии. Спортсменов 

уже наградили, а тренеров еще 

нет. Надеюсь, поступят справед-

ливо. Тем более, гандбольную 

федерацию возглавляет человек 

разум ный и порядочный. Конеч-

но, хочется что-то получить, но 

для меня и других тренеров моего 

поколения не это главное. Трене-

ры старой формации по-прежнему 

на местах работают, и неплохо. 

Я их называю идиотами, потому 

что они готовы пахать за копей-

ки. Но на таких идиотах держится 

пока гандбол в России, и их тяжело 

сбить с пути. Молодые же во главу 

угла больше ставят вопросы мате-

риальные. 

И посмотрите, какая тенден-

ция пошла: в бывшие советские 

республики из России стали 

переезжать не только молодые 

игроки, но и молодые тренеры. 

Наши соседи сумели материаль-

но их заинтересовать. За клубы 

и даже за сборные Казахстана, 

Белоруссии, Азербайджана игра-

ет много наших воспитанников. 

Надо что-то придумать насчет 

материальных стимулов для на-

ших молодых тренеров – иначе их 

отток за рубеж усилится и мы не 

сможем поднять наш вид спорта 

на должный уровень. 

Передо мной хоть четыре мор-

ковки вешай – как работал, так и 

буду работать. А перед молодыми 

надо вешать обязательно. Зар-

платы у начинающих тренеров 

недопустимо мизерны. С другой 

стороны, в спортшколах нужны 

завучи-церберы, которые по-

стоянно контролируют работу 

тренеров. 

– Во главе российской феде-
рации гандбола стоит Сергей 
Шишкарев, бывший футбо-
лист. Почему?
– Лично я в этом ничего плохого 

не вижу. В Тольятти гандболом 

руководил бывший хоккеист. Фут-

болисты назначались руководить 

гандболом и в Краснодаре. 

Ничего страшного. 

Они вписывались в ситуацию 

и довольно быстро исправляли 

творившийся там бардак. 

– Некоторые поборники нрав-
ственности осудили вас за 
фото, где вы в Рио на фоне ста-
туи Христа копируете его позу.
– Это была идея не моя, а Сергея 

Киврина, прекрасного фотографа, 

человека с большой творческой 

фантазией. Он меня уговаривал на 

такой снимок, и я поддался... Я на-

деялся, что этот снимок останется 

на память, а не для публикации. 

Кстати, после этого Сергей снимал 

гимнасток на побережье – и его 

накрыло морской волной, смыло 

два телефона и фотокамеру. Я ни-

когда не радуюсь чужим бедам, 

но это событие воспринял с по-

ниманием и даже облегчением. 

Понял свою ошибку, когда фото 

оказалось опуб ликованным. 

– Евгений Васильевич, почему 
вы всегда так резко отзывае-
тесь об иностранных тренерах 
в российском спорте? Разве 
конкуренция – не двигатель 
прогресса?
– Поймите меня правильно – 

они мне не враги. У меня сло-

жились дружеские отношения с 

тренером сборной Норвегии по 

фамилии Брейвик (правда, это 

женщина, которую зовут Марит), 

а также Швеции, Франции и дру-

гих стран. Эта дружба помогает 

в профессиональных делах. На-

пример, они нас постоянно при-

глашают на свои турниры. Но я 

недоволен массовым наплывом 

иностранных специалистов в 

наш спорт. Постараюсь объяс-

нить, почему. Во-первых, они 

полученные деньги тратят не 

здесь, увозят их из России – а это 

немалые суммы. Во-вторых, их 

не интересует развитие спорта 

в Краснодаре или Астрахани – 

их больше волнуют родной Бер-

лин, Амстердам или Бухарест. 

В-третьих, когда наши игроки 

работают у иностранных трене-

ров, те их ничему не учат. 

Я замечал характерную карти-

ну: когда о чем-то говорит тренер-

иностранец, российские игроки 

никогда ему не 

возражают и 

вообще редко 

подают голос. 

Побаиваются, 

что их сразу уволят 

из клуба. Так демокра-

тия устроена. А с на-

шим могут спорить постоянно. 

Взять, к примеру, меня. Что бы там 

ни говорили о моем самодурстве, 

на самом деле я готов подробно 

обсудить с игроком любую про-

блему. И игроки об этом знают. 

Я ведь волнуюсь не за свое место – 

в гандболе или волейболе как раз 

иностранцев меньше, чем в футбо-

ле или хоккее. Но даже нынешнее 

количество легионеров в нашем 

виде спорта я считаю перебором.

– А как сейчас складываются 
отношения с украинскими кол-
легами?
– Украинские коллеги говорят, 

что мы не хотим к ним ездить, 

но это не так. Просто Кубок 

Турчина, который проходит в 

Киеве, совпадает по времени с 

норвежским турниром. Да и фи-

нансирование там ослабло, соот-

ветственно, и организационный 

уровень падает. Хотя память Иго-

ря Евдокимыча Турчина я очень 

уважаю, высоко ценю его вклад 

в наш гандбол. Но его вдова, 

когда-то лучшая гандболистка 

мира Зинаида Турчина потеряла 

прежнее влияние в Украине. Да 

и память о самом Евдокимыче у 

них постепенно выветривается. 

Лично я стараюсь не терять связи 

со старыми кадрами украинско-

го гандбола. Но у них появились 

новые люди, которые, проходя 

мимо россиян, так пыжатся, что 

мне хочется сказать: «Не дуйся 

так сильно, а то с тобой случится 

страшное!» Еще прибалты с нами 

себя отстраненно ведут, но это – 

давняя традиция.

– Про вас говорят, что вы и на 
судей постоянно давите…
– Тем не менее красных карточек 

не получаю. А квалификация су-

дей – это действительно пробле-

ма. Многие из них когда-то поиг-

рали на уровне ДЮСШ, а потом 

стали судьями. Зачастую они не 

могут правильно читать игровую 

ситуацию. За рубежом, кстати, та 

же картина. А в судьи должны при-

ходить люди, добившиеся каких-

то результатов именно в гандболе. 

И еще важный момент: россиян 

очень мало в международных ин-

станциях. Это плохо отражается 

на развитии спорта в России. Про-

исходит оно по разным причинам. 

Иногда наши сами не хотят туда 

идти, иногда избираются куда-то, 

но быстро вылетают. Принимают 

русских туда неохотно. Но зале-

зать надо. Выгнали через дверь – 

лезьте в окно. 

– Вашу манеру поведения во 
время матчей болельщики 
теперь хорошо знают. А вне 
гандбольной площадки вы 
строгий тренер? Например, 
в Рио заставляли девочек от-
ключать телефоны, забыть про 
интернет?
– Нет, так дотошно их режим не 

контролировал. Хотя всегда им 

говорю: я могу появиться в не-

подходящий момент в том месте, 

где вы не ожидаете. И они зна-

ют: именно так дело и обстоит. 

В былые годы, случалось, я даже 

экзамены их бойфрендам устраи-

вал и браки пытался расторгнуть, 

если избранники казались мне 

разгильдяями, опасными для 

карьеры спортсменки. Но с года-

ми я изжил в себе максимализм. 

Стараюсь не вмешиваться. Хотя 

порой зря. 

Вот, к примеру, многих пора-

жало поведение волейбольного 

тренера Николая Карполя во вре-

мя матча. Ну зверь-человек! Но 

любой, общавшийся с ним в спо-

койной обстановке, вам скажет, 

что Николай Васильевич – интел-

лигент каких поискать! А вообще, 

тренеры разные нужны. В совет-

скую эпоху были диктаторы, как 

Тарасов, и демократы, как Черны-

шов. Такое соревнование разных 

школ и подходов обогащает спорт 

и способствует развитию. 

Или взять тот же футбол (не 

хотел я о нем говорить, но, види-

мо, придется). Вот прекрасный 

специалист Леонид Слуцкий, но 

попал под жернова. Если срав-

нивать его с маститыми ино-

странцами, то лишь Хиддинку 

в короткий срок «удалось по-

вернуть воды Кубань-реки туда, 

куда хотят большевики». Но в 

следующем цикле Хиддинк даже 

отобраться на чемпионат мира 

не сумел. А результаты работы 

Капелло и Адвоката как мини-

мум не лучше, чем у Слуцкого. 

Им тоже не удалось найти общий 

язык с игроками команды. Но 

они не особо посыпали голову 

пеплом. Каждый амбициозный 

тренер всегда старается поднять-

ся на ступеньку выше. Скатился 

кубарем вниз – вставай и штур-

муй опять.

– Когда-то баскетболист Коу-
тиньо тренировал сборную 
Бразилии по футболу. А как вы 
восприняли предложение Ар-
тема Дзюбы возглавить нашу 
футбольную сборную? 

– Как шутку. Я бы не взялся тре-

нировать не только сборную, но 

и футбольную команду более 

низкого уровня. Дело не только 

в том, что разные техника игры, 

тактика, стратегия. В гандбо-

ле на уровне сборной страны у 

меня в подчинении лишь вто-

рой тренер, врач и массажист, 

а в футболе громадный штат 

специалистов разного профиля. 

Головная боль!

– А как вам, сверхэмоцио-
нальному человеку, удается 
управлять эмоциями своих 
подопечных на площадке и в 
раздевалке? Или конфликтов 
между девчонками не случа-
ется?
– Внутри команды часто возника-

ют противоречия, но я благодаря 

своему опыту стараюсь предвос-

хищать их и раскидать конфлик-

тующих по разным углам. А на 

площадке драк в женском ганд-

боле почти не бывает. Мне, во 

всяком случае, не приходилось 

разнимать.

– И все-таки тренировать жен-
щин сложнее, чем мужчин?
– Этот вопрос – самый сложный 

из тех, что можно задать трене-

ру. Если смотреть со стороны, все 

всегда кажется проще у других, 

чем у тебя самого.

– Ну хотя бы кричать на женщин 
надо меньше, чем на мужчин?
– А я и не кричу. Просто в мат-

че, чтобы тебя услышали, надо 

орать. Но один из главных моих 

принципов – объяснять спор-

тсмену, что я от него хочу, макси-

мально понятно и доступно для 

него. Если он возбужден от борь-

бы, то нет смысла рассказывать 

о тактических тонкостях. Надо 

двумя-тремя словами внести 

коррективы в его действия. Меня 

забавляет, когда тренеры рисуют 

на планшетах по три-четыре хода 

вперед. На самом деле, пока спор-

тсмен дойдет от тренера к центру 

площадки, хорошо, если он хотя 

бы одно из этих нарисованных 

действий сохранит в памяти. Я 

планшет ношу с собой, но им поч-

ти не пользуюсь. На тренировках 

беру спортсменку за руку и вожу 

по площадке, все объясняю до-

ходчиво. 

Видели, как летчики разби-

рают ситуации? Берут в руки 

маленькие самолетики и ходят 

с ними кругами. Я могу принять 

позу Сократа, но надолго не по-

лучается. Да и что толку? Не мо-

жешь научить других работать – 

бери в руки лопату и работай сам. 

– Недавний поступок ваших по-
допечных поразил. Они скину-
лись и перечислили деньги в 
фонд поддержки наших пара-
лимпийцев. А ведь их доходы 
далеки от тех же футболистов, 
предпочитающих шампанское 
по 500 евро за бутылку.
– Девчонки это сделали не по 

моей указке, но я этот поступок 

очень одобряю.

– Спасибо за интересный раз-
говор, Евгений Васильевич. Что 
скажете читателям «Труда», бо-
левшим за команду?
– Сначала перескажу вам исто-

рию, которую сейчас услышал от 

Виталия Дубко – заслуженного 

тренера СССР по прыжкам на ба-

туте, лучшего тренера планеты 

ХХ века. Он торопился на встречу 

с губернатором Краснодарского 

края, который пригласил на при-

ем всех кубанских участников 

Олимпиады. Остановил гаиш-

ник, хотел оштрафовать. Виталий 

Федорович сказал, что он тренер 

сборной России. Гаишник: «Дуб-

ко? Не знаю такого. Вот нашего 

Трефилова знаю – его команда 

выиграла». Но когда Дубко ска-

зал, что он – мой друг, гаишник 

поверил и отпустил. А ведь еще в 

2000 году его ученики Москален-

ко и Караваева выиграли Олим-

пиаду, а другие воспитанники 

Дубко – чемпионы мира. Но как 

быстро уходит слава! А читате-

лям «Труда» желаю здоровья. 

Благодарю за поддержку. Рад, 

что в такие непростые минуты 

миллионы россиян проявили 

патриотизм. Т

•ГЕРОИ РИО•

О таких собеседниках, как 

главный тренер женской сбор-

ной России по гандболу Ев-

гений Васильевич Трефилов, 

можно только мечтать. Вот 

уж чьи изречения достойны 

быть «отлитыми в граните»! 

Но если раньше об этом знали 

только посвященные в тайны 

гандбольного двора, то те-

перь, после феерической по-

беды трефиловской команды 

в олимпийском Рио, в курсе 

миллионы болельщиков. Мы 

с вами, пожалуй, впервые вот 

так, крупным планом, увиде-

ли, сколько сил, душевных и 

физических, вкладывал этот 

седой человек в коллектив-

ный триумф...

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Е
вгений Васильевич, спаси-
бо за радость, подаренную 
нам в Рио! Примите и по-
здравления от читателей 
«Труда». Можно ожидать, 

что после победы вашей ко-
манды на Олимпиаде попу-
лярность гандбола в России 
вырастет?
– Спасибо за поздравления. Что 

касается популярности гандбо-

ла, то надеюсь, так и будет. После 

Монреаля-1976, где чемпионами 

стали мужская и женская сбор-

ные СССР, приток ребятишек в 

наш вид спорта явно вырос. Юно-

шеский гандбол прогрессировал 

до 1984 года, а в какой-то мере 

даже до 1991 года, до начала раз-

вала спорта в стране. Впрочем, 

поживем – увидим. Вспоминаю и 

чемпионат мира 2004 года, кото-

рый прошел в Петербурге. Тогда 

госпожа Матвиенко и господин 

Фетисов, обрадованные успехом 

россиян, обещали всяческую 

поддержку, в том числе и мест-

ному гандболу. Но прошло лишь 

два месяца – и местной команды 

«Темп» не стало.

– Может, имеет смысл ввести 
гандбол в школьную програм-
му?
– Приведу в качестве примера 

Тольятти. После того как приш-

ли успехи к женской команде 

«Лада», в общеобразователь-

ных школах этого города вве-

ли дополнительный урок физ-

культуры именно в виде игры в 

гандбол. Но это решение было 

принято на уровне руководства 

автозавода, города и местного 

народного образования. И до 

сих пор именно Тольятти явля-

ется самым массовым поставщи-

ком юных талантов в сборную 

страны.

– А в вашем родном Краснодаре?
– Когда-то в городе и крае были 

хорошие команды в каждом спор-

тивном обществе. К сожалению, 

эти времена в прошлом.

– Давайте все же вернемся в 
Рио. Ваши комментарии по 
ходу Олимпиады цитировала 
вся страна. Чего стоит фраза о 
том, что вы так и не научились 
залезать в женскую черепную 
коробку... Но разве итоговый 
результат это не опровергает? 
Ведь научились! 
– Я по-прежнему убежден, что 

мужчина может понять женскую 

психологию и логику лишь до 

какого-то предела. Дальше – нет. 

Ну просто Бог нас создал очень 

разными. Есть, например, в на-

шем гандболе тренеры женского 

пола. Но наша профессия мало 

совместима с функциями 

жены и матери. Чтобы до-

биться успеха, в тренер-

ском деле надо пребы-

вать постоянно, не 

отвлекаясь на се-

мью. Тем более, 

среди спортс-

менок текучка 

постоянная. Вот 

набрали вы в сек-

цию пятиклас сниц. А 

к восьмому классу больше 

половины ушли. А к десятому у 

них куча увлечений появляет-

ся, некоторые уже замуж собра-

лись... Это нормальный процесс. 

Надо постоянно искать новых 

– Все в этом мире происходит 
из-за женщин! Иногда очень 
хочется заглянуть к ним в че-
репную коробку и посмотреть, 
как она устроена.
– На Олимпиаде меня каждую 
ночь поднимали с постели теле-
фонные звонки от знакомых и 
болельщиков. Вопросы были 
одни и те же: сколько сейчас 
времени в Рио и как мне спится.
– Надо учиться радоваться жиз-
ни у бразильцев. Им в фавелах 
на головы канализация течет, а 
они улыбаются. А нам подавай 
отдельный дом и теплый туалет.
– У нас спортом рулят люди, 
которые в школе вместо уроков 
физкультуры курили в туалете.
– Я против легионеров. За 
деньги нашей страны мы тре-
нируем людей, которые могли 
лишить нас олимпийского золо-
та. Человек возьмет чемодан с 
бабками и поедет домой. А у ме-
ня останутся дырки и на поле, и 
в кошельке. 

ЦИТАТЫ ОТ ТРЕФИЛОВА
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•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

Юрий Гагарин сегодня возвра-

щается в Данию – через полве-

ка после своей триумфальной 

поездки по Копенгагену осенью 

1962-го. И вот в пятницу, 2 сен-

тября, его бронзовый бюст 

торжественно откроют в старей-

шем инженерном вузе Дании – 

Техническом университете близ 

Копенгагена (7000 студентов, 

основан в 1829-м, 3-е место 

в европейском рейтинге и 1-е – 

в Скандинавии).

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Скульптурный портрет Колумба 

космоса является даром между-

народного благотворительного 

общественного фонда «Диалог 

культур – единый мир», возглав-

ляемого российским меценатом 

и предпринимателем Русланом 

Байрамовым. За минувшую пяти-

летку фонд установил во многих 

странах 25 таких бюстов (включая 

и нынешний в Копенгагене) и че-

тыре памятника. «Рука Москвы» 

дотянулась до Северной и Южной 

Америки, Европы, Азии, Ближнего 

Востока. И, конечно же, до России.

Бронзовый Гагарин в столице 

Дании как бы прокладывает мост 

во времени – из прошлого в насто-

ящее и будущее. Пожилые датча-

не хорошо помнят, как в начале 

сентября 1962-го тысячи жителей 

Копенгагена восторженно встре-

чали легендарного советского 

космонавта, выстроившись вдоль 

восьмикилометрового шоссе от 

аэропорта Каструп до советского 

посольства. В тот день всю первую 

страницу популярной вечерней 

газеты BT занимало крупно на-

печатанное приветствие: «Добро 

пожаловать, подполковник Юрий 

Гагарин. Вы – первый человек, про-

катившийся в небесном автобусе. 

Именно вам надлежит принимать 

наши овации. Надеемся, что вы 

почувствуете сердечность наше-

го восхищения…». А чуть позже 

газета «Актуэльт» дала снимок 

и подпись большими красными 

буквами: «Гагарин с триумфом 

проезжает через Копенгаген». 

Тогдашний заместитель пред-

седателя Общества сотрудни-

чества между Данией и СССР 

А.  Йенсен в письме по итогам ви-

зита подчеркивал: «Люди говорят: 

Гагарин – самый лучший посол, 

какого мог направить Советский 

Союз». И так было не только в Да-

нии. А в наше время скульптурные 

портреты человека с неотразимой, 

обаятельной улыбкой напомина-

ют людям на разных континентах 

важнейшую историческую веху – 

открытие космической эры. Тот 

первый космический рейс вокруг 

планеты наглядно проиллюстри-

ровал очевидный факт: все мы 

в одной лодке под названием Зем-

ля. «Полет корабля «Восток-1» стал 

определяющим моментом XX века 

и открыл перспективу межпла-

нетных путешествий», – писала 

английская «Гардиан» к полуве-

ковому юбилею исторического 

события.

Нынешние космонавты и 

астронавты идут дальше по 

пути, открытому Юрием Гага-

риным. Неслучайно участника-

ми сегодняшней торжественной 

церемонии в Датском техниче-

ском  университете будут летчик-

космонавт, Герой России Сергей 

Волков и его друг, астронавт Ев-

ропейского космического агент-

ства Андреас Могенсен (вместе 

они работали на Международной 

космической станции). 

Передача скульптурного пор-

трета Юрия Алексеевича была 

организована совместно с по-

сольством России в Дании, пред-

ставительством Россотрудниче-

ства, общественной организацией 

«Русское общество в Дании», при 

поддержке Национального кос-

мического института Датского 

технического университета.

P.S. В столице Аргентины Буэнос-Ай-
ресе Российский центр науки и куль-
туры передал планетарию «Галилео 
Галилей» бронзовый бюст Юрия 
Гагарина. Там 30 августа состоялось 
торжественное его открытие. Событие 
посвящено 55-летию первого полета 
человека в космос. В ближайшее вре-
мя планируется открытие новых бю-
стов космического первопроходца – в 
городах Норвегии, Греции, Италии, Ки-
тая и Малайзии. Юрий Гагарин, теперь 
уже в бронзе, продолжает начатую 
полвека назад миссию дружбы... Т
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Великому русскому актеру Евгению Леонову сегодня могло бы исполниться 90 лет

Комик с грустными глазами

1  Рабочий момент съемок 

советско-финского фильма 

«Ихалайнен идет за 

спичками». На переднем 

плане артисты Михаил 

Пуговкин, Евгений Леонов и 

Вячеслав Невинный.

2  Театр имени Ленинского 

комсомола, спектакль 

«Поминальная молитва». 

Евгений Леонов в роли 

молочника Тевье.

3  Евгений Леонов 

в роли регента и 

Владимир Басов 

в роли дьякона 

Авдиесова 

в фильме 

«Смешные 

люди!».

«Еще в студии понял, что я – ко-
мик. И всегда любил комедии и 
хотел играть в веселых фильмах 
и спектаклях. Интересную драму 
я предпочту плохой комедии. Но 
хорошей комедии буду верен всю 

жизнь.
Раньше меня журналисты одоле-

вали вопросом: «Почему вы стали комиком?» – а 
я отвечал: «Потому что у меня лицо круглое». Тебе 
скажу серьезнее. На самом деле я не уверен, что 
каждый артист с круглым лицом должен стать ко-

миком. Нужно еще умение посмотреть на себя со 
стороны, с чувством юмора отнестись к собствен-
ной персоне. И еще, на мой взгляд, комику нужны 
доброе сердце, способность сострадать, жалеть… 

Зритель любит комедию не потому, что смеяться 
приятнее, чем плакать. Как зритель и как актер 
я люблю комедию за демократичность, за стрем-
ление и возможность врачевать пороки общества 
и человека; за то, что комедия вселяет в человека 
веру в нравственный идеал, ибо, высмеяв зло, мы 
открываем в себе силу преодолеть его». 

(Из книги Евгения Леонова «Письма к сыну».)

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1. Мишка Снегирев – «Дело Румян-
цева», 1955 год.
2. Глеб Шулейкин, повар, вынужден-
но ставший дрессировщиком, – «По-
лосатый рейс», 1961 год.
3. Яков Шибалок – «Донская по-
весть», 1964 год.
4. Иван Травкин – «Тридцать три», 
1965 год.
5. Иван Приходько, слесарь, бывший 
командир разведки – «Белорусский 
вокзал», 1970 год.
6. Евгений Иванович Трошкин / «До-
цент» – «Джентльмены удачи», 1971 
год.
7. Потапов, бригадир – «Премия», 
1974 год.
8. Андрей Григорьевич Сарафанов, 
отец-одиночка – «Старший сын», 
1975 год.

9. Ламме Гудзак – «Легенда о Тиле», 
1976 год.
10. Жевакин – «Женитьба», 
1977 год.
11. Король – «Обыкновенное чудо», 
1978 год.
12. Василий Игнатьич Харитонов, со-
сед Бузыкина – «Осенний марафон», 
1979 год.
13. Афанасий Петрович Бубенцов, 
провинциальный актер – «О бедном 
гусаре замолвите сло-
во», 1980 год.
14. Уэф, чатланин 
– «Кин-дза-дза», 
1986 год.
15. Бургомистр – 
«Убить дракона», 
1988 год.
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•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Он ушел из жизни уже более 

двух десятилетий назад, но, по 

всем социологическим опро-

сам, по-прежнему продолжает 

занимать первые места в рей-

тингах зрительской популяр-

ности, которая в данном случае 

есть синоним неизбывной и не-

преходящей, поистине всена-

родной любви. 

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ж
ена Евгения Леонова 

Ванда Владимировна 

как-то возмущалась. 

Ехала она на такси, а так-

сист мимоходом гово-

рит: вот дом, в котором мой друг 

Женька Леонов живет, ему всегда 

три рубля на бутылку не хватает, 

так я его регулярно выручаю... 

Ванда тут же остановила такси, 

гневно пристыдила водителя: я, 

мол, знаю Евгения Павловича, он 

не пьет, и вам должно быть стыд-

но. И, выходя, сильно хлопнула 

дверью. Но, в сущности, в этом 

анекдотическом эпизоде отраз-

илась вся сокровенная любовь 

людей к истинно народному ак-

теру, которого они воспринимают 

не как небожителя, не как киноз-

везду, а как своего в доску мужика 

из соседнего подъезда, который 

может и выпить, и загулять по-

крупному, и трешку у друга-так-

систа до получки стрельнуть…

У Евгения Павловича и био-

графия была соответствующая, 

под стать его простецкой внеш-

ности. В годы войны он – ученик 

токаря, потом – студент авиаци-

онного техникума. И лишь за-

тем – театральный кружок, долгое 

и трудное восхождение на про-

фессиональную сцену. Педагог 

Леонова, замечательный режис-

сер, худрук «Маяковки» Андрей 

Гончаров, рано распознавший 

его талант, еще при жизни назы-

вал Евгения Павловича великим 

русским комиком, ставил в один 

ряд с такими корифеями отече-

ственной сцены, как Щепкин, 

Варламов, Яншин…

А в жизни Евгений Павлович 

был совсем другим. «Как истин-

ный комик, он никогда не сме-

шил за кулисами, не рассказывал 

анекдоты и не выступал тамадой 

в шумных застольях, ему это было 

чуждо», – рассказывает руково-

дитель «Ленкома» Марк Захаров. 

Ему вторит актриса Инна Чурико-

ва, которая не раз была партнер-

шей Леонова на сцене и в кино: 

Отдел рекламы:

(495) 692-65-57 
EGmail: reclama@trud.ru
Телефон для справок:

(495) 221O58-18
EGmail: letter@trud.ru 

«Труд» печатается в городах: 
Воронеж, Кишинев, Москва, 
Санкт-Петербург, Уфа

Отпечатано в АО «Красная Звезда» 123007, 
г. Москва, Хорошевское шоссе, 38 
Тел.: (495) 941-28-62, (495) 941-34-72, (495) 941-31-62,
http://www.redstarph.ru
E-mail: kr_zvezda@mail.ru

Индексы: 10220, 10265, 50130 
Общий тираж 85 000 экз. 

Официальный сайт  газеты «Труд» – 
www.trud.ru

Срок подписания в печать: 21.00
Номер подписан: 21.00               Зак. № 3762-2016

Главный редактор 
Валерий Симонов

Редакционная коллегия:
П. Абаренов, Г. Агишева, 
С. Бирюков, Ф. Кислов 
(ответственный секретарь), 
Ю. Ряжский (заместитель 
главного редактора), 
С. Фролов, В. Щуров 
(заместитель главного 
редактора)

Учредитель
АНО «Редакция газеты «Труд»

Издатель 
АНО «Редакция газеты «Труд»

Газета зарегистрирована 
Государственным комитетом РФ
по печати, рег. № 1091

Перепечатка материалов, 
опубликованных в «Труде», – 
только с разрешения 
редакции. 

Материалы под рубриками 
«Открытая трибуна», 
«Цена успеха», 
«Новости компании», 
«Вопрос–ответ», 
«Дело вкуса», 
«Ваш автосалон», 
«Путеводитель», 
«Будьте здоровы» 
печатаются на коммерческой 
основе. За содержание 
рекламных материалов 
редакция ответственности не 
несет.

Адрес АНО «Редакция газеты 
«Труд»: Москва, 125009, 
ул. Большая Дмитровка, 
дом 9, стр. 1 

Директор по рекламе: 
А. Балебанов 

Директор службы 
коммерческих публикаций: 
Н. Лаговская

Выпуск издания осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом 
доставки) можно узнать в 

ближайшем к вам почтовом 
отделении

Внимание!
C 1 сентября во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на первое полугодие 2017 года

ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

истово, как говорится, на разрыв 

аорты. Тем более что с годами он 

все чаще выбирал серьезные, 

трагедийные роли, которые тре-

бовали от него колоссальной 

душевной и физической отдачи. 

После каждого представления, 

свидетельствуют коллеги, у него 

была насквозь мокрая рубашка. 

А порой к концу спектакля при-

ходилось даже вызывать скорую 

помощь. Все это видели, все это 

знали, и потому в труппе «Ленко-

ма» – случай для театра уникаль-

ный! – у него не было ни одного 

завистника, ни одного недобро-

желателя. 

А вне сцены Евгений Пав лович 

тратил свое сердце в тревогах 

и хлопотах за коллег. Просители 

шли к нему чередой – мол, какой 

чиновник сможет отказать на-

родному любимцу Евгению Лео-

нову? А он, в свою очередь, тоже 

никому не мог отказать. Выбивал 

квартиры, путевки в санатории, 

места в больнице. Ходил в Мос-

совет как на работу. И невдомек 

иным просителям  было, что 

знаменитый Леонов тоже в чем-

то нуждается, что ему ведомо 

безденежье, что у него диабет, 

больное сердце, слабые легкие и 

что ему самому не грех бы лечь 

в больницу на основательное об-

следование... 

Беда грянула летом 1988 года 

в Германии, где «Ленком» был 

на гастролях. Вот как выглядит 

эта полная драматизма колли-

зия в воспоминаниях его коллег. 

В Гамбурге Евгений Павлович 

почувствовал себя плохо. Пред-

варительный диагноз врача – 

воспаление легких. Пока везли 

на рентген, случился инфаркт, 

за ним последовала клиническая 

смерть. Леонова с трудом откача-

ли. Через несколько дней – вто-

рой инфаркт. После сложнейшей 

операции, которая длилась более 

четырех часов, врачи пригласили 

сына Андрея, которого Евгений 

Павлович очень любил, и сказали: 

сиди и разговаривай с отцом, пой, 

зови его сюда, на землю, в жизнь. 

Услышит – вернется, не услышит – 

сам понимаешь, не маленький… 

В общей сложности между жиз-

нью и смертью Евгений Павлович 

находился 28 суток. И все-таки ус-

лышал обращенные к нему слова 

и молитвы, вернулся к семье и к 

нам, зрителям. Не смог долго си-

деть без дела даже после такого 

серьезного звоночка – и уже через 

четыре месяца репетировал в «По-

минальной молитве» роль Тевье-

молочника, которую очень любил 

и которую с большой самоотдачей 

играл до самой своей смерти. Я 

видел этот потрясающий спек-

такль – ироничный и мудрый, 

смешной и бесконечно грустный. 

Никогда не забуду, как по ходу дей-

ствия Леонов тяжело, надсадно 

кашлял, а в финале представления 

то ли от имени героя, то ли уже 

от самого себя в звенящей тиши-

не зала произносил пророческие 

слова: «Поминайте меня лучше 

со смехом…» 

Евгений Павлович прожил еще 

шесть лет, но, побывав «там», стал 

еще сдержаннее, мудрее, филосо-

фичнее. О пережитом в Германии 

говорить не любил, но однажды 

признался: «Вдруг заметил, что 

часто стал смотреть в стену. Нет, 

не потому, что жду смерти. Просто 

спрашиваю себя: зачем я живу, 

чего я хочу, зачем меня отпустил 

Бог? Я уже вроде простился со 

всеми, умер. А он меня возьми и 

отпусти обратно».

29 января 1994 года Евгений 

Павлович как обычно собирался 

на вечерний спектакль, уже надел 

сценический костюм Тевье-мо-

лочника, который хранился у него 

дома, но внезапно потерял созна-

ние и упал. Изношенное сердце 

остановилось, на сей раз навсегда. 

Когда через два часа перед собрав-

шейся в театре публикой объяви-

ли причину отмены спектакля, 

ни один из зрителей свой билет в 

кассу не сдал… Т

Юрий Гагарин – лучший посол нашей страны

«Он был довольно замкнутым, 

сдержанным в жизни, никогда 

не пытался кого-то рассмешить. 

Но на сцене это был фантасти-

ческий актер, который владел 

юмором в совершенстве. От 

его появления всегда рожда-

лась радость». 

Этот комик с добрыми и 

грустными глазами не призна-

вал легких, а тем более легкомыс-

ленных авторов. Признавался, 

что любит Шекспира, Толстого 

и особенно Достоевского – с его 

выжигающим душу нравствен-

ным максимализмом. Сам Евге-

ний Павлович тоже жил в искус-

стве по высокому нравственному 

счету, он не уставал повторять 

ленкомовскому молодняку: «Хо-

тите стать хорошими актерами – 

тратьте сердце...»

Свое сердце он тратил без 

устали. В молодости при зарпла-

те в 150 рублей был занят по-

рой в 40 спектаклях в месяц. Но 

каждую роль, независимо от ее 

качества и объема, играл честно, 

«Добро пожаловать, подполковник 
Юрий Гагарин. Вы – первый 
человек, прокатившийся 
в небесном автобусе. Именно вам 
надлежит принимать наши овации. 
Надеемся, что вы почувствуете 
сердечность нашего восхищения…»

(из датской газеты BT, 2 сентября 1962 года) 
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В споре с бюрократической машиной у законопослушного 
гражданина шансов на справедливость практически 

нет. Бесконечные «ошибки» автоматов фиксации 
нарушений, штрафы за нарушения, которых не было, 

наказания без доказательств – все это свидетельства 
того, что правоохранительная система превращается 

в карательную. Как с этим бороться?

Тень на обочине, или Штраф ни за что
Извинения на калитке

Необычное наказание на-
значил Белгородский райсуд 
местной жительнице: жен-
щина должна будет на ка-
литке опровергнуть клевету 
на соседа и заплатить ему 
20 тысяч рублей компенса-
ции. А все язык проклятый: 
женщина распускала слухи, 
будто ее сосед – «насиль-
ник, тюремщик и педофил». 
Мужчина сумел доказать, что 
никогда не был судим за по-
добные преступления. Теперь 
по решению суда три месяца 
на калитке оклеветанного 
соседа будет красоваться 
опровержение и извинение 
от клеветницы. 

Родом 
из «Макдональдса» 

В Ярославле женщина чуть не 
родила в ресторане «Макдо-
нальдс». Когда роженице ста-
ло плохо, муж позвонил в МЧС 
и попросил срочной помощи. 
Да вот беда: так волновался, 
что забыл сообщить, в каком 
именно ресторане происходит 
дело (а в городе их аж шесть). 
Спасатели объездили все за-
ведения, пока не обнаружили 
роженицу. К счастью, успели 
вовремя и доставили без пяти 
минут маму в больницу. 

Пусть полицейские 
полюбуются...

В Австралии преступница 
попросила поменять в объ-
явлении о ее розыске не-
удачное фото. Девушка сама 
предложила снимок, где она 
выглядит куда более привле-
кательной. Объявление о ро-
зыске 18-летней Эми Шарп 
дал один из телеканалов Сид-
нея. К приметам сбежавшей 
из колонии девушки прилага-
лось фото, сделанное в тюрь-

ме. Эми, увидев объявление, 
пришла в ужас и отправила 
на телеканал новый – симпа-
тичный – портрет. Ее сообще-
ние набрало более 60 тысяч 
лайков. А полиция продолжа-
ет поиск. 

Шашлык-то нынче 
дорог

Что делать горе-охотникам, 
если «крокодил не ловится, 
не растет кокос»? Стрелять по 
всему, что шевелится? Так и 
поступила группа добытчиков 
из Ленинск-Кузнецкого райо-
на Кемеровской области. Охо-
ту они начали с масштабной 
пьянки, а проблему шашлыка 
решили просто: подъехали к 
пастбищу и застрелили овцу. 
Но полакомиться не при-
шлось. Полицейские задержа-
ли горе-охотников. Похмелье 
получилось тяжелым: мужи-
кам грозит наказание по ста-
тье «вооруженный грабеж». А 
это уже не шутки – семь лет в 
местах, где овцы не пасутся... 

Омичи не мелочатся

Патриоты живут не только в 
Париже, Нью-Йорке или Мос-
кве. По примеру знаменитых 
столиц сибиряки решили снять 
фильм «Омск, я люблю тебя». 
Сказано – сделано. Группа 
энтузиастов объявила в Сети 
сбор денег на съемки. Вместо 
требуемой суммы в 95 тысяч 
рублей удалось набрать аж 
136 тысяч (всего откликнулись 
72 человека). Этих средств 
оказалось достаточно для съе-
мок художественно-докумен-
тального полотна, состоящего 
из нескольких новелл. Пре-
мьера фильма состоится на 
следующей неделе.

•ТРУДЫ•

Сергей Бергер полвека носит 

камни за пазухой. В прямом, 

а не переносном смысле. 

С пятого класса он собирает 

коллекцию минералов, ис-

ходил десятки месторожде-

ний с молотком и рюкзаком. 

Школьное хобби с годами 

стало делом жизни, а теперь 

и вполне успешным бизнесом. 

В краевом центре Барнаул, 

которому статус горного горо-

да был дарован еще Екатери-

ной Великой, Бергер несколь-

ко лет назад открыл первый 

музей «Мир камня». 

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
БАРНАУЛ – МОСКВА

Н
еслучайно недавнее за-

седание президиума Гос-

совета по курортной теме 

Владимир Путин провел 

именно на Алтае, в Бело-

курихе. Воздух здесь получше, 

чем в швейцарском Давосе, да 

и прочих привлекательностей 

немало. У Алтая с советских 

времен слава туристской Мек-

ки. Любители романтики, пан-

токрина и минеральной воды 

со всей страны ехали отдыхать 

на знаменитый курорт – горное 

Телецкое озеро или воспетый 

Эдитой Пьехой Манжерок. Ка-

рабкались по отвесным кручам 

Чемала и сплавлялись по бы-

строй Катуни. Все тропы давно 

исхожены, искушенного туриста 

трудно чем-то удивить. Нужны 

изюминки. Одну такую как раз 

придумал Бергер. 

– Что люди обычно из отпуска 

привозят? – спрашивает меня 

Сергей Иосифович. И сам же от-

вечает. – Магниты на холодиль-

ник и любительские фотографии. 

Скучно, граждане, домашние че-

рез пять минут начинают зевать. 

А мы предлагаем всем желающим 

взять с собой на память уникаль-

ные алтайские самоцветы. При-

чем не купленные в сувенирной 

лавке, а добытые собственными 

руками!

В летний сезон прямо от бар-

наульского музея отправляются 

экспедиции в Рудный Алтай. Че-

тыре часа пути до Змеиногорска 

и Колывани, где три века назад 

добывали драгоценный металл 

для царской казны мастеровые 

люди горнозаводчика Демидова. 

В программе – посещение крае-

ведческого музея, серебропла-

вильного завода и камнерезной 

фабрики. Именно в Колывани из 

местной волнистой яшмы была 

выточена крупнейшая в мире 

«царская ваза», которая теперь 

занимает отдельный зал в Эр-

митаже. 

Конечно, такое сокровище по-

падается геологам раз в столетие. 

Но Сергей Бергер уверяет, что и 

сейчас самый обычный турист 

без труда отыщет в старых выра-

ботках кусочек азурита, малахи-

та или горного хрусталя. Гово-

рят, самым везучим попадаются 

даже сульфиты с вкраплениями 

золота. 

А лучшие находки попадают в 

руки мастеров и после обработ-

ки красуются на стеклянных 

витринах в «Мире камня». Сре-

ди музейных экспозиций особо 

выделяется «Природа рисует». 

Сергей Иосифович признался, 

что сам в молодости писал кар-

тины, но забросил кисти, когда 

по-настоящему оценил причуд-

ливую игру камней. Камнерезам 

открываются поразительные 

сюжеты при обработке с виду 

обычного гранита, базальта и 

даже просто булыжника. 

– Вот вы только посмотрите на 

это чудо! – Бергер бережно берет 

с витрины  разноцветный мине-

рал, где на срезе угадываются 

снежные вершины, море и ры-

бацкая лодка на берегу. – Это же 

«Отражение горы» Рокуэлла Кен-

та! Или вот это: чем не «Девятый 

вал» Айвазовского? Застывшая 

лава миллионы лет назад созда-

вала футуристические сюжеты, 

которые нам и не снились. Надо 

только уловить, почувствовать 

природу камня...

Музей сотрудничает с из-

вестными камнерезами, ко-

торые создают из самоцветов 

замечательные композиции. 

К юбилею знаменитого своего 

земляка Василия Макаровича 

Шукшина, уроженца алтайско-

го села Сростки, приурочили 

серию миниатюр «Чудики» по 

мотивам рассказов писателя. Это 

редкий музей, где любой экспо-

нат можно потрогать руками, а 

понравившийся даже купить. 

Музей частный, сотрудники и 

мастера сами зарабатывают на 

жизнь. После продажи особен-

но замечательной миниатюры 

директор заказывает изготовить 

такую же. Как это было, к при-

меру, с композицией из малахита 

под названием «Ипотека» – без-

домный слизень с завистью гля-

дит на улитку, которая тащит за 

собой игрушечную ракушку... 

В каждом втором доме Барнау-

ла есть коллекции камней. Гово-

рят, даже губернатор заразился 

этой страстью, хотя на Алтае без 

году неделя. Чаще всего местные 

любители собирают друзы или 

разные виды одного самоцвета. 

Но в «Мире камня» находится 

место каждому необычному 

минералу. Директор музея даже 

обижается, если его называют 

коллекционером. Он себя счи-

тает просветителем, причем по 

призванию. 

Просвещают в музее местных 

детей. По выходным сотрудники 

во главе с Бергером ведут кружки 

по геологии и природоведению, 

которые может посещать любой 

желающий, причем совершенно 

бесплатно. Теория подкрепляет-

ся практическими занятиями в 

мастерской, где нередко совер-

шаются удивительные открытия. 

Ведь все дети, как известно, несут 

в себе искру божью, важно толь-

ко создать условия, чтобы этот 

талант раскрыть. 

– В моей группе есть Вика, 

учится в третьем классе, – рас-

сказывает Сергей Иосифович. – 

Так вот она сама делает краски 

из камня. Измельчает, растира-

ет, составляет разные оттенки. 

Между прочим, работает Вика 

в технике мастеров эпохи Воз-

рождения. Или пришла другая 

девочка, пятиклассница Веро-

ника, она в Бельгии на конкурсе 

юных скрипачей взяла второй 

приз. Подержала в руках мине-

ралы и вдруг заявляет, что слы-

шит музыку – мол, этот камень 

звучит как полонез, а тот – как 

тяжелый рок... 

Самый большой праздник у со-

трудников бывает в Ночь музеев. 

С вечера очередь в «Мир камня» 

выстраивается от трамвайной 

остановки. В стенах музея разыг-

рывается импровизированное 

представление, где дети – глав-

ные действующие лица. Ребята 

проводят экскурсии и представ-

ляют коллекции минералов.

Как рассказывают сотрудни-

ки, особой популярностью поль-

зуется стенд «Кристаллография», 

где презентацию проводит Алек-

сей Тарасов – местная гордость 

и непререкаемый авторитет. 

К своим 13 годам он уже трижды 

участвовал в научно-образова-

тельных конференциях и стано-

вился лауреатом. А на последнем 

слете юных геологов в Казани не 

побоялся отстаивать свою точку 

зрения в споре с академиками. 

– Он в докладе заявил, что 

бледные круги на срезе ал-

тайского азурита – это следы 

йода, – рассказывает Сергей Ио-

сифович. – Академики засомне-

вались, поскольку это очень ред-

кий в природе элемент. Я подаю 

знаки Леше, чтобы соглашался 

на все, но куда там! Он закусил 

удила, углубился в любимую 

тему. Принялся доказывать, что 

Алтай миллионы лет назад был 

под водой, и потому йод отпеча-

тался на породах вулканического 

происхождения... 

Вряд ли ученый совет кон-

ференции посчитал убедитель-

ными доводы семиклассника, 

опровергающие официальную 

версию геологической науки. 

Но по завершении презентации 

академики стоя аплодировали 

докладчику и присудили Алек-

сею главный приз... 

Как тут не вспомнить извест-

ный рассказ, где герой, деревен-

ский мужик, «срезал» столичного 

кандидата наук. По всему видать, 

что не перевелись еще на Алтае 

шукшинские чудики. Ну да оно 

и к лучшему... Т

Картина в камне
Как директор уникального барнаульского музея Сергей Бергер превратил давнее увлечение 
самоцветами в бизнес

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

245 лет 
назад
Екатерина Великая присвоила 
Барнаулу статус горного города

В Книгу рекордов Гиннесса
войдет достижение российских гонщиков центра RgoExpo, которые пересекли 

континент от Атлантического до Тихого океана на автомобиле за 7 дней и 22 часа

Бабье лето в Подмосковье 
придет во второй декаде сентября, сообщил Гидрометцентр

911

Князь Олег от имени Киевской 
Руси подписал мирный договор 
с Византией.

1792

Во Франции начались сентябрьские 
убийства – расправа револю-
ционной толпы над заключенными 
тюрем.

1794

На месте татаро-турецкого поселе-
ния Хаджибей началось строитель-
ство Одессы.

1834

Американский оружейник, изобре-
татель и промышленник Сэмюэл 
Кольт запатентовал капсюльный 
револьвер. Впрочем, есть мнение, 
что сам Кольт не был конструкто-
ром, а создал револьвер некий 
Джон Пирсон, получивший за свое 
изобретение мизерное вознаграж-
дение.

1889

В Мариуполе открыт морской порт.

1906

Родился Александр Казанцев, один 
из основоположников российской 
научной фантастики («Пылающий 
остров», «Планета бурь», «Дар Ка-
иссы») и выдающийся шахматный 
композитор. Он придумал слово 
«инопланетяне» и был одним из про-
тотипов Амвросия Амбруазовича 
Выбегалло, персонажа дилогии 
братьев Стругацких «Понедельник 
начинается в субботу» и «Сказка о 
тройке».

1908

Родился Валентин Глушко, крупней-
ший советский ученый-ракетостро-
итель, генеральный конструктор 
многоразового ракетно-космиче-
ского комплекса «Энергия – 
Буран».

1918

Верховным главнокомандующим 
Красной армией назначен Лев 
Троцкий.

1930

Родился Андрей Петров, композитор.

1935

Родился Валентин Гафт, актер и мас-
тер эпиграммы.

1937

Скончался барон Пьер де Кубертен, 
французский общественный дея-
тель, инициатор возрождения Олим-
пийских игр.

1945 

На борту американского линкора 
«Миссури» состоялась церемония 
капитуляции Японской империи. За-
кончилась Вторая мировая война.

1965

На совместном заседании Президи-
ума АН СССР, коллегии Минсельхоза 
и Президиума ВАСХНИЛ под пред-
седательством президента АН СССР 

Мстислава Келдыша нанесен сокру-
шительный удар по лысенковщине 
и самому Трофиму Лысенко.

1969

Один из «дней рождения интернета»: 
в лаборатории Калифорнийского 
университета (UCLA), работавшей 
над созданием системы передачи 
данных под эгидой Агентства по 
перспективным оборонным научно-
исследовательским разработкам 
США (DARPA), состоялась первая 
успешная передача данных между 
соседними компьютерами.

1972

Хоккеисты сборной СССР одержали 
сенсационную победу со счетом 7:3 
над сборной лучших канадских про-
фессионалов в первом матче супер-
серии СССР – Канада. 

1991

Нагорно-Карабахская Республика 
объявила полную независимость от 
Азербайджана. США признали неза-
висимость балтийских республик – 
Латвии, Литвы и Эстонии.

1992

США и Россия договорились о сня-
тии ограничений на поездки жур-
налистов и бизнесменов. А ровно 
через год подписали соглашение 
о строительстве Международной 
космической станции.

1996

На Украине введена собственная 
валюта – гривна: 1,76 гривны за дол-
лар США по курсу Нацбанка Украины. 
Сегодня за доллар дают 26 гривен.

1998

Лайнер авиакомпании Swissair, 
летевший из Нью-Йорка в Женеву, 
в результате возникшего в кабине 
пожара потерял управление и упал 
в Атлантический океан недалеко от 
Канады. Погибли все 215 пассажи-
ров и 14 членов экипажа, находив-
шиеся на борту.

2002

Телеканал РТР сменил официаль-
ное название на «Россия», теле-
канал ОРТ переименован в Первый 
канал.
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Здесь обычный турист 
и сейчас без труда отыщет 
в старых выработках кусочек 
азурита, малахита или горного 
хрусталя. А самым везучим 
попадаются и сульфиты 
с вкраплениями золота

КАЛЕНДАРЬ: 2 СЕНТЯБРЯ
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